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Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета и 
президиум облеовпрофа рас
смотрели материалы обла
стного социалистического со
ревнования автоколонн, 
бригад и водителей на пере
возках кормов, зерна и дру
гих сельскохозяйственных 
продуктов за третью декаду 
сентября и признали победи
телями:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
коллектив колонны № 19

(начальник колонны М. А. 
Петрунйн, председатель цех
кома Г. Е. Никифоров) из 
автопредприятия № 1235, 
работающий в колхозе «Рас
свет» Шегарского района и 
выполнивший план перево
зок в приведенных тонно- 
километрах на 153,4 про
цента. Коэффициент выпу
ска автомобилей на линию в 
колонне составил 0,95 при 
режиме работы каждого ав
томобиля 12,6 часа. Колон
не присуждаются переходя
щее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа и денежная пре
мия. Она заносится на Доску 
почета в газете «Красное 
знамя»:

бригаду водителей авто
колонны № 1235 (бригадир 
В. В. Гаврилов, профгрупорг 
Н. А. Бойко), работающую в 
колхозе «Рассвет» Шегар
ского района и выполнив
шую план перевозов в при
веденных тонно-километрах

обкоме К П С С , облисполкоме и облсовпрофе
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на 214,8 процента. Коэффи
циент выпуска автомобилей 
на линию составил 0,99 при 
режиме работы' каждого ав
томобиля 12,6 часа. Брига
де присзткдаются переходя
щее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа, звание «Лучшая 
бригада водителей», денеж
ная премия. Она заносится 
на Доску почета в газете 
«•Квасное знамя».

В. Л. Коржова — водите
ля томского предприятия 
«Транссельхозтехника», ра
ботающего в Кожевников- 
ском откормсовхозе и вы
полнившего план перевозок 
в приведенных тонно-кило
метрах на 312 процентов. х

В. В. Гаврилова — води
теля автоколонны № 1235, 
работающего в колхозе 
«Рассвет» Шегарского рай
она и выполнившего план в 
приведенных эонно-километ- 
рах на 237,9 процента.

А. А. Измайлова — води
теля автоколонны № 1235, 
работающего в колхозе 
«Рассвет» Шегарского рай
она и выполнившего план 
перевозок в приведенных 
тонно-километрах на 234,2 
процента.

Р. В. Шёховцева — води
теля Асиновского объедине
ния «Сельхозтехника», ра
ботающего в Асияовеком от- 
кормсовхозе и выполнивше
го план перевозок в приве
денных тонно-километрах на 
237 процентов.

Победители, награждаются 
переходящими .вымпелами, 
денежными премиями, их 
имена заносятся на Доску 
почета в газете ..«Красное 
знамя».

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
бригаду водителей Колпа- 

шевского автопредприятия
(бригадир С. А. Терентьев, 
профгрупорг В. И. Никифо
ров), работающую в совхозе 
«Усть-Бакчарский» Каннско
го района и выполнившую 
план перевозок в приведен
ных тонно-километрах на 
194,7 процента. Коэффици
ент выпуска автомобилей на 
линию составил 0,96 при ре
жиме работы каждого авто
мобиля 13,6 часа. В бригаде 
остается переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпро- 
фа, ей присваивается зва
ние «Лучшая бригада води
телей», она заносится на До

ску почета в газете «Крас
ное знамя».

П. В. Исаева —■ водителя 
Колпашевского автопред
приятия, работающего в сов
хозе «Усть-Бакчарский» Ка
ннского района и выполнив
шего план в приведенных 
тонно-километрах на 323,5 
процента:

В. И. Никифорова — во
дителя Колпашевского ав
топредприятия, работающе
го. в совхозе «Усть-Бакчар
ский» Каннского района и 
выполнившего план в приве
денных тонно-километрах на 
310,3 процента.

Победители награждаются 
переходящими вымпелами, 
денежными премиями, они 
заносятся на Доску почета в 
газете «Красное знамя».

Бюро обкома КПСС, обл
исполком и президиум обл- 
совпрофа отметили хорошую 
работу водителей В. Е. На- 
плекова, А. Г. Сафонова из 
автоколонны № 1235, Н. С. 
Горшунова, Н. Н. Вишняко
ва из Асиновского объеди
нения «Сельхозтехника», 
В. А. Семенца из Колпашев
ского автопредприятия, А. К. 
Матвеева, И. Г. Потапова с 
Томского предприятия
«Транссельхозтехника».
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ЖИВОТНОВОДСТВО-УДАРНЫЙ ФРОНТ

НАВСТРЕЧУ  
XXV СЪЕЗДУ
К П С С

С е г о  д н я. 
в н о м  е р е

•  Красные знаме
на — лучшим кол
лективам водите
лей

•  Ч е т в е р т ы й  
квартал — ответст
венная пора живот
новодов

•  Успех алек
сандровских рыба
ков

•  Молодежь сов
хоза «Корнилов
ский» борется за 
право подписать ра
порт Ленинского J 
комсомола XXV j 
еъезду партии

В с т у п а я  в  з и м у
Нынешний год для зырян

ских животноводов — не
удачный. Значительно снизи
лась продуктивность дойно
го стада, что создало реаль
ную угрозу выполнению на
роднохозяйственного плана 
продажи государству моло
ка. Поэтому период стойло
вого содержания скота для 
наших хозяйств нынче будет 
особенно ответственным и 
напряженным. Летом в кол
хозах постарались загото
вить возможно больше кор
мов. чтобы обеспечить ими 
на предстоящую зиму пого
ловье общественного живот
новодства. Сена и сенажа за
готовлено на 2 тысячи тонн, 
т. е. на 8 процентов, больше, 
чем в предыдущем году. 
Кроме того, будет еше до
полнительно заложена на 
сенаж часть невызревших 
посевов зерновых. По пред
варительным подсчетам, 
дневной рацион в расчете на 
корову составит 9 —10 кор
мовых единиц.

В основном все корма 
приняты специально создан
ными комиссиями и переда
ны под отчет фуражирам.

К концу сентября скот на 
стойловое содержание был 
переведен на одиннадцати 
фермах из шестнадцати, а се
годня животные находятся 
на стойловом содержании 
практически повсеместно. В 
результате этого в послед
них числах сентября мы 
преодолели длительное от
ставание по продуктивности 
дойного стада, и 1 октяб
ря средний надой молока от 
коровы по сравнению с пре
дыдущий годом возрос на 
500 граммов.

Волее чем на килограмм 
увеличились суточные надои 
молока от каждой коровы в 
колхозах имени Калинина и 
Карла Маркса, на килограмм 
— в колхозе имени Ленина. 
Росту продуктивности спо

собствовало то, что после ле-' 
ревода скота на стойловое 
содержание была организо
вана трехкратная дойка тех 
коров, которые дают в сутки 
свыше семи килограммов мо
лока.

Но. к сожалению, не во' 
всех хозяйствах района от
неслись к такому ответст
венному прлу, как перевод 
скота на стойловое содержа
ние, по-хозяйски. Так, на
пример, в колхозе имени 
Фрунзе коров, хотя и загна
ли во дворы, но кормами не 
обеспечили, из-за чего про
дуктивность дойного стада 
там по сравнению с прош- 

, лым годом даже снизилась и 
сегодня — самая низкая в 
районе.

Предстоящая зцмовка 
скота налагает особую ответ
ственность на хозяйства на
шего района и в связи с осу
ществляющейся у нас меж
колхозной специализацией.
В частности, колхоз имени 
Кирова специализируется 
на откорме бычков, которые 
будут поступать сюда для' 
этой цели из других хозяйств 
района. Около пятисот быч- ■ 
ков уже закуплены и будут 
находиться на откорме, яр
ка не достигнут веса 400 
килограммов.

Колхоз «Россия» специа
лизирован на выращивании 
телок для восгтоизводства 
дойного стада. В зависимо
сти от возраста телки здесь 
пазмешены на трех фермах. 
На первой —- до шестиме
сячного возраста, на второй
— до покрытия и на третьей
— до 6-месячной стельно
сти, после чего будут прода
ваться колхозам для попол
нения дойного стада. Около 
пятисот телочек в колхозе 
«Россия» также закуплено.

В такого рода систему 
межколхозной специализа
ции вовлечены все хозяйст
ва, за исключением трех

колхозов, которые пока
остаются многоотраслевыми. 
Поскольку наш район яв
ляется в своем роде пионе
ром межколхозной специа. 
лизации, очень важно, чтобы 
она осуществлялась успеш
но. дабы доказать на прак
тике целесообразность и вы
годность подобного рода
связей хозяйств. Наш район
ный комитет партии, райис
полком и специалисты уп
равления сельского хозяйст
ва держат вопросы, связан
ные со специализацией, под 
постоянным контролем и 
всячески содействуют их ус
пешному осуществлению.

Сейчас в колхозах района 
подводят окончательные ито
ги работы животноводов за 
три. квартала. Они будут 
широко обсуждаться на за
седаниях правлений и парт
комов. на производственных 
совещаниях работников жи
вотноводства. Это будет де
ловой и откровенный раз
говор, на котором мы поста
раемся сделать детальный 
анализ нашей работы, 
вскрыть причины допущен
ных промахов и упущений, 
которые привели к снижению 
продуктивности дойного ста
да в летние месяцы. Одно
временно будут обсуждены 
разработанные специалиста
ми в каждом хозяйстве ме
роприятия по увеличению 
производства молока и мяса 
в предстоящие месяцы.

Впереди — трудная рабо
та по преодолению отстава
ния ведущей отрасли про
изводства нашего района. 
Но специалисты сельского 
хозяйства совместно , со все
ми тружениками села сдела
ют все от них зависящее, 
чтобы наш Зырянский район 
вышел в передовые. #

С. ТЕН,
главный зоотехник Зы
рянского районного уп
равления сельского хо

зяйства.

П О М Е Т А
По решению, бюро обкома КПСС, исполкома об

ластного Совета депутатов трудящихся, президиума 
облеовпрофа по итогам третьей, декады сентября 
на областную Доску почета заносятся следующие 
победители социалистического соревнования автоко
лонн, бригад и водителей.

Коллектив колонны № 19 из автопредприятия 
№ 1235 (начальник М. А. Петрунйн, председатель 
цехкома Г. Е. Никифоров): ,

бригада водителей В. В. Гаврилова из автокслбй- 
ны № 1235;

бригада водителей С, А. Терентьева из Колпа
шевского автопредприятия;

В. Л. Коржов — водитель томского предприятия 
«Тоанесельхозтехннка»;

В. В. Гаврилов—водитель автоколонны № 1235;
о Измаилов—водитель автоколонны № 1235;

. "• шеховцев — водитель Асиновского объеди
нения «Сельхозтехника»;

П. В. Исаев — водитель Колпашевского авто- 
тгредприятия;
_ Никифоров — водитель Колпашевского ав- топреднриятия.

Г О Д О В О Е  
Д  О  С  Р  О  ч

Пересмотрели ранее при
нятые социалистические обя
зательства работницы брига
ды И. А. Пикаловой из обмо
точного цеха № 5 «Сибэлек- 
тромотора». В честь XXV 
съезда КПСС они реши
ли дополнительно обмо
тать 520 электродвигателей 
малой мощности, а всего за 
последний год девятой пяти
летки 'обмотают на 1.600 
статоров больше, чем 
предусмотрено заданием.

Надо отметить, что с на
чала пятилетки участок ра
ботает стабильно, выполняя 
государственный план из 
месяца в месяц. Например, 
план восьми месяцев , брига
да выполнила к 1 августа, 
выдав сверх плана 2.850 
статоров, причем больший-

З А Д А Н И Е -  
Н  О
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ство их сдано с первого 
предъявления.

Ирина Афанасьевна- рас
сказывает:

— В моей бригаде 14 че
ловек. Большинство из них 
— ветераны труда. Более 
20 лет работают на заводе 
В. А. Попадейкина, Л. С. 
Кузьминская, Г. С. Федоро
ва, Е. М. Судакова, В. В. 
Гусарова. Бригада наша су
ществует шестой год. Хоро
шо работает и молодежь. 
Перевыполняют личные пла
ны Т. Тыщук, Л. Игнатова 
и другие обмотчицы. При 
норме 11 статоров обмотчи
цы делают в смену по 13 — 
14 штук. Все это даст „ нам 
возможность годовой план 
выполнить не двадцатого, 
«ак; было намечено \ раньше, 
а 1 декабря.

Александровский район

Есть пятилетка I
20 сентября рыбаки 

Александровского района 
выполнили план девятой 
пятилетки.

В ответ на постановле
ние ЦК КПСС «О социа
листическом соревнова
нии за достойную встречу 
XXV съезда КПСС» ры
баки района, решили до
быть сверх годового пла
на и обязательств 500 
тона рыбы. Отлично по
трудились инициаторы 
соревнования за досроч

ное выполнение плана за
вершающего года пяти
летки рыбаки Ларинской 
бригады государственного 
лова. На их счету более 
180 тонн рыбы при плане 
147.

В первых шеренгах со
ревнующихся идут также 
Александровская бригада 
государственного лова, 
она завершила свою пяти
летку 25 -сентября. До
срочно выполнил план де
вяти месяцев коллектив 
консервного цеха. Им вы
пущено свыше 1.900 ты
сяч банок рыбной про

дукции. Образцы труда 
показывают рьюообработ- 
чицы М. Букарина, Т. Ва
раксина, Ф. Крамер и 
другие.

П о  м е т о д у  
3 л о б и и а

Бригада строителей из 
треста «Томскгазстрой», 
которую возглавляет 
А. Власов, обязалась в 
честь XXV съезда КПСС 
закончить . кирпичную 
кладку девятиэтажного

жило-го дома в июне 1976 
года. Это значит, что 
каждый каменщик будет 
выполнять в день 1,4 ку
бометра кладки при нор
ме 1 кубометр. Этот объ
ект бригада А. Власова 
взяла на подряд.

Успех буровиков
За счет внедрения но

вой техники и более со
вершенной технологии, 
настойчивей организатор
ской работы бригады 
Стрежевского управления 
буровых работ освоила 
коммерческую скорость 
проходки скважин. Нынче 
за 9 месяцев пробурено 
горных пород на 12 ты

сяч метров и сдано в 
эксплуатацию на 3 сква
жины больше, чем в про
шлом году.

Н а
сэкономленном
г о р ю ч е м

В автотранспортной 
конторе треста «Томск
газстрой» бригада В. А. 
Грейлиха — одна из луч
ших. Водители взяли обя
зательство — ко дню от
крытия съезда перевезти 
30 тысяч тонн народнохо
зяйственных грузов, в 
том числе 2 тысячи тонн 

' на сэкономленном горю
чем. '

В. ЖУКОВ.
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Кавалер ордена Трудового Красного Знамени комбай
нер совхоза «Россия» Шегарского района Иван Михайло
вич Птухнн уверенно лидирует в социалистическом сорев
новании среди комбайнеров района.

Сейчас на счету передового комбайнера около 6.000 
центнеров намолоченного хлеба.

Фото Е. Лисицына.

Прибытие в М оскву
партийно-государственной 
д е л е г а ц и и  ГДР

По приглашению ЦК КПСС, Президиума Верховного 
Совета СССР и Совета Министров СССР 6 октября в 
Москву с официальным дружественным визитом прибыла 
партийно-государственная делегация Германской Демо
кратической Республики во главе с Первым секретарем 
Центрального Комитета Социалистической единой партии 
Германии Эрихом Хонеккером.

В состав делегации входят член Политбюро ЦК СЕПГ, 
Председатель Государственного совета ГДР Вилли Штоф, 
член Политбюро ЦК ОЕПГ, Председатель Совета Мини
стров ГДР Хорст Зиндерман, член Политбюро ЦК СЕПГ, 
секретарь ЦК СЕПГ Герхард Грюнеберг, член Политбю
ро ЦК СЕПГ, секретарь ЦК СЕПГ Курт Хагер, член По
литбюро ЦК- СЕПГ, первый заместитель Председателя 
Совета Министров ГДР Гюнтер Миттаг, кандидат в чле
ны Политбюро ЦК СЕПГ, министр государственной безо
пасности' ГДР Эрих Мильке, председатель либерально
демократической партии Германии, заместитель председа
теля Государственного совета ГДР Манфред Герлах, 
председатель демократической крастьянской партии Гер
мании, член президиума Народной палаты ГДР Эрнст 
Гольденбаум, председатель христианско-демократическо
го союза, президент Народной палаты ГДР Геральд Гет- 
тинг, председатель национально-демократической партии 
Германии, заместитель председателя Государственного 
совета ГДР Генрих Хоман, член ЦК СЕПГ, министр 
иностранных дел ГДР Оскар Фишер, член ЦК СЕПГ, 
член Государственного совета ГДР Пауль Штраус, член 
Центральной ревизионной комиссии СЕПГ, заместитель 
заведующего отделом ЦК СЕПГ Вернер Эберляйя.

На аэродроме, украшенном государственными флага
ми ГДР и СССР, партийных и государственных деятелей 
Германской Демократической Республики встречали Ге
неральный секретарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев, член По
литбюро ЦК КПСС, Председатель Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. В. Подгорный, член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгин, член Политбюро ЦК КПСС, председатель Ко
митета государственной безопасности при Совете Мини
стров СССР Ю. В. Андропов; член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел СССР А. А. Громыко, член 
Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь МГК КПСС 
В. В. Гришин, секретарь ЦК КПСС К. Ф. Катушев, и 
другие официальные лица.

- 'Делегацию встречали представители трудящихся Мо- сквы.
Среди встречавших на'аэродроме был посол ГДР в 

Советском Союзе Гарри Отт, входящий в состав партий
но-государственной делегации ГДР.

По случаю прибытия высоких гостей был выстроен 
почетный караул трех видов Вооруженных Сил — пехо
тинцев, летчиков, моряков.
„ ® ^  часов самолет совершает посадку. Товарищи 
Л. И. Брежнев, Н. В. Подгорный, А. Н. Косыгин, Ю. В. 
Андропов, А. А. Громыко, В. В. Гришин, К. Ф. Катушев 
сердечно по-братски приветствуют у трапа самолета то
варищей Э. Хонеккера, В. Штофа, X. Зиндермана, дру
гих членов партийно-государственной делегации ГДР.

Дорогим гостям преподносятся цветы. Начальник по
четного караула отдает рапорт главе партийно-государст
венной делегации ГДР Э. Хонеккеру. Звучат государст
венные гимны ГДР и Советского Союза.

Товарищи Л. И. Брежнев и Э. Хонеккер обходят строй 
почетного караула. Находящиеся на аэродроме предста
вители трудящихся столицы . горячими аплодисментами 
приветствуют товарищей Л. И. Брежнева и Э. Хонеккера 
других руководящих партийных и государственных дея
телей ГДР и Советского Союза. Раздаются возгласы в
?.°̂ Т-ь, .дружбь1 ме}кДУ народами обеих стран, в честь КПСС и СЕПГ.

Торжественная церемония встречи завершается про
хождением почетного караула. .

С аэродрома в сопровождении почетного эскорта мото
циклистов товарищи Э. Хонеккер, В. Штоф, X Зин тер-; 
ман вместе с товарищами Л. К. Брежневым, Н. В. Под
горным, А. Н. Косыгиным, другие члены партийно-госу
дарственной делегации ГДР направляются в автомаши
нах в резиденцию в Кремле. По пути следования на ули
цах и площадях столицы, украшенных государственными 
флагами двух братских стран и транспарантами в честь 
нерушимой дружбы между народами Советского Союза и 
ГДР, москвичи сердечно приветствовали дорогих гостей.

(ТАСС).

Волю народа 
не сломить!

Все советские „люди про
тестуют против кровавого 
террора в Испании, еди
нодушно поддерживают при
зыв коммунистических и ра
бочих партий Европы, совме
стную инициативу всех меж
дународных и национальных 
профсоюзных организаций 
поднять голос протеста 
против франкизма, за свобо
ду и демократию в Испании.

Митинги протеста продол
жают проходить в коллекти
вах нашей области.

Выступая на митинге, со
стоявшемся на заводе «Ме
таллист» в Колпашезо, ме- 
таллоткачиха Н. М. Теляти
на сказала:

— Мое поколение пережи
ло войну. Мы хорошо зна
ем ,что такое фашизм. И вот 
сейчас — новое гнусное 
преступление фашистских 
палачей, совершивших зло
дейское убийство пяти пат
риотов. Убийцам не уйти от 
ответа перед судом испан
ского народа, на стороне ко
торого все честные люди ми
ра.

— Молодежь нашего за
вода, — заявила комсорг 
цеха металлоткачиха Т. Га- 
рифзалова, — возмущена 
действиями испанских вла
стей. Мы клеймим позором 
инквизиторов Франко и за
являем о своей братской 
солидарности с героической 
борьбой патриотов.

«Позор испанским пала
чам!» — под таким лозунгом 
прошел массовый митинг на 
Кетском лесозаводе. Здесь 
все выступавшие требовали 
прекратить насилие и произ
вол в Испании, призывали 
еще ■ теснее сплотить ряды 
рабочего класса в борьбе 
против фашизма.

Казнь пяти испанских 
патриотов вызвала глабокое 
возмущение в коллективе 
Шегарского комбината быто
вого обслуживания. На ми
тинге работники- комбината 
гневно осудили гнусные зло
деяния фашистской диктату
ры.

— Жестокое насилие не 
сломит волю испанского на
рода, — сказал заместитель 
директора КБО В. Рыбаков. 
— Мы присоединяем свой 
голос к требованиям миллио
нов людей освободить поли
тических заключенных, уста
новить демократические 
свободы. Фашистам не уйти 
от ответственности.

Митинг протеста состоял
ся в Ореховском леспром
хозе.

— Это преступление, — 
заявил от имени коллектива 
шофер В. Рубен, — говорит 
о страхе, кеторый испытыва
ет франкистский режим пе
ред борьбой патриотов за 
свободу. Но террором этой 
борьбы не остановить. Ника
кие репрессии не помогут 
Франко. В ответ на этот вы
зов фашистов испанскому 
народу, всему мировому об
щественному мнению мы го
ворим: «Нет» палачам! Мы 
с тобой, Испания!».

Гневно осудили злодей
скую расправу франкистско
го режима над пятью испан
скими патриотами сотрудни
ки Томского отделения Си
бирского .научно-исследова
тельского института геоло
гии. геофизики и минераль
ного сырья.

— Как и все советские 
люди, все прогрессивное че
ловечество, — сказал стар
ший инженер лаборатории 
гидрогеологии Г. Новиков,

мы протестуем против 
разгула черной реакции в 
Испании. Необходимо поло
жить конец кровавому тер
рору. В тюремных застен
ках томятся тысячи людей, 
не склонивших головы перед 
диктатурой палача Франко. 
Мы верим, к ним прядет 
свобода, многострадальный 
народ Испании победит.

Единодушны в своем мне
нии были рабочие Томского 
завода режущих инструмен
тов. На митинге рабочие и 
специалисты предприятия с 
гневом говорили о новой 
волне репрессий в Испании, 
бесчинствах фашистов.

— Что бы ни делали пала
чи, — сказал заточник 
В. Карьшов, — они не смо
гут подавить твердой реши
мости испанского народа до
биться свободы и демокра
тии. Мы выражаем реши
тельный протест против зло
деяний испанских фашистов.
Я считаю, что мы должны 
еще более самоотверженным 
трудом крепить нашу социа
листическую Родину — оп
лот мира и прогресса на 
земле.

Возмущением были про
никнуты выступления рабо
чих и специалистов электро
механического завода.

— Снова на испанской 
земле льется кровь, — ска
зал начальник цеха № Г 
И. Эскин. —- Нас это не мо
жет оставить равнодушными. 
Воль испанского народа — 
это и наша боль. Мы гневно 
осуждаем франкистских 
убийц и требуем положить 
конец их преступлениям. 
Фашисты не сломят дух 
свободолюбия народа, Испа
нии, дух борьбы, к каким бы 
жестоким, насилиям они ни 
прибегали..

Митинги протеста состоя
лись также во многих кол
лективах Томского, Алек
сандровского, Верхнекетско- 
го районов, в коллективах об
ластного центра.
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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В КОМСОМОЛЕ

З А  П Р А В О  
П О ДП И С А Т Ь  
Р А П О Р Т
В совхозе «Корнилов

ский» каждый третий рабо
тающий имеет возраст до 
28 лет. Поэтому правомер
но, что молодежь расцени
вается завесь как главный 
резерв хозяйства. Комсо
мольцы работают во всех 
сферах производства, быто
вого обслуживания и куль
туры — трактористы, шофе-% 
ры, животноводы, учителя, 
воспитатели, культпросвет
работники, врачи, медсест- 
рф. Все они участвуют в 
социалистическом соревно
вании под девизом «Пяти
летке — ударный труд, ма
стерство и поиск молодых».

Больше года существует 
в совхозе комсомольско-мо
лодежная бригада шоферов, 
которой руководит член 
райкома комсомола Нико
лай Аржанников, награж
денный серебряным знаком 
ЦК ВЛКСМ «Молодой гвар
деец пятилетки». Еще в 
июле молодые водители вы
полнили пятилетку и тру
дятся в счет десятой.

Хорошо показало себя на 
севе зерновых комсомоль- 
ско-молод-ежное звено Вла
димира Полунин’а. На осен

них полях по- ударному ра
ботало звено комбайнеров 
во главе с Николаем Бое
вым. Все четыре комсомоль
ца этого коллектива брали 
высокие обязательства и 
выполнили их.

В совхозе хорошо знают 
■доярок ^комсомолок Тамару 
Сайнакову, награжденную 
медалью «За трудовое отли
чие» и серебряным знаком 
ЦК ВЛКСМ «Молодой 
гвардеец пятилетки», Люд
милу Процкую — призера 
районного конкурса моло
дых мастеров машинного 
доения.

Борьба за осуществление 
планов пятилетки, трудовое 
и политическое' воспитание 
молодежи — эти вопросы 
занимали основное место в 
отчетном докладе секретаря 
комитета ВЛКСМ, 1 члена 
обкома комсомола Нины 
Антух. Она говорила о том, 
почему отдельные комсо
мольцы отстают в работе, 
почему распалось молодеж
ное звено мастеров машин
ного доения.

На собрании шел серьез
ный разгон цр об общеобра
зовательной учебе. И вот 
его результат: из 60 моло
дых людей, не имеющих 
среднего образования, 54 
подали заявления в школу 
рабочей молодежи. Комитет 
ВЛКСМ обязался помогать 
им и контролировать учебу.

Много еще проблем в ор
ганизации свободного вре
мени молодежи. Комсомоль
цы обсуждали этот вопрос 
самокритично, вместе с тем 
справедливо предъявляли 
претензии и дирекции Кор- . 
ни л овского Дома культуры.

В постановлении собрания 
записано: создать • повсеме
стно советы клубов и биб
лиотек, активизировать ра
боту штабов выходного ДЬя, 
построить своими силами 
хоккейную площадку.

Все дела, о которых гово
рилось на собрании, так или 
иначе касались подготовки 
совхозной организации к 
обмену комсомольских до
кументов. Главная задача 
подготовки и проведения об
ме на— повышение боевито
сти комсомольской организа
ции. А для этого необхо
димо осуществить коренной 
принцип комсомольской ра
боты , — дойти до каждого, 
добиться выполнения, устав
ных требований всеми ком- J 
сомольцами, повысить каче
ство выполнения обществен
ных поручений, активизиро
вать внутрисоюзную жизнь. 
Поднять активность — 
главное требование дня.

Успеху отчетно-выборно
го собрания способствовал 
тот факт, что, в его работе 
приняли участие первый се
кретарь Томского райкома 
партии А. П. Габрусенко, 
директор совхоза Е. А. Се- 
лянинов, секретарь партко
ма И. П. Лаврентьев, пред
седатель рабочкома Г. Ф, 
Кулагин.

Комсомольцы приняли 
решение включиться в со
ревнование за право подпи
сать рапорт Ленинского 
комсомола XXV съезду пар
тии.

А. НИКИЕНКО,
заведующий орготделом
Томского райкома 

ВЛКСМ.

Т О Ч К А
О Т С Ч Е Т А
Все ли мы делаем, как 

требуют .Программа и Устав 
ВЛКСМ—об этом задумы
вался каждый на недавнем 
отчетно-выборном собрании. 
Говорю «каждый»—без пре
увеличения, потому что соб
рания такого рода уже своей 
обстановкой дают почувство
вать важность момента. Они 
являются новой точкой от
счета, и, честное слово, хо
чется Сделать куда больше 
прежнего.
На нашем заводе ЖБК-100 

около 30 комсомольцев. Из 
них с высшим образованием 

- девять и столько же — 
со среднетехническим. Раз
ве не по плечу нам серьез
ные задачи? Молодежи не
мало, организация может 
расти. А главное, и таким 
числом ничто не мешает ве
сти работу, которая может 
привлечь весь коллектив. 
Стоит вспомнить субботу, 
отработанную «за того пар
ня». в память о тех, кто не 
вернулся с войны. Вместе 
с комсомольцами на суббот
ник вышли многие рабочие.

Комсомольцы, молодежь 
активно участвовали в со
ревновании, посвященном 
30-летию Победы. Бригады 
В. А. Дякина, А. А. Бете- 
некова, В. И. Потехина из 
формовочного цеха обяза
лись выполнить план пяти 
месяцев к 9 Мая и сдержали 
слово.

Эти коллективы,' а' также 
бригады К. П. Ипатова, 
П. Н. Вторушина, В. А. Ле- 
щева, В. А. Спиридонова и 
сегодня успешно справля
ются с заданиями. Выпуск 
товарной продукции по 
сравнению с прошлым годом 
увеличился на 8,3 процента.

Хуже у нас положение с 
качеством. Если посмотреть, 
кто из рабочих получает 
премии, то окажется, что 
лучше всего поставлено де
ло во вспомогательном про
изводстве. В основных це
хах премия зависит от про
цента продукции, сданной с 
первого предъявления, но 
процент этот для многих 
бригад остается пока недо
стижимым. Борьба за каче
ство не стала еще кровным 
делом комсомольской орга
низации, «Комсомольского 
прожектора», и об этом на 
собрании говорили как о не
отложной и посильной зада
че.

Для любого, а тем более 
нашего предприятия важно 
иметь сплоченный коллек

тив. Важно поднимать пре
стиж профессии, улучшать 
условия труда, быта и . от
дыха рабочих. Часть этих 
забот взяла на себя комсо
мольская организация. Она 
участвует в смотре-конкур
се на лучшую организацию 
свободного времени молоде
жи. Культурно-массовый 
сектор готовит к праздникам 
концерты, есть художествен
ный руководитель. Мы хо
тим создать постоянно дей
ствующую художественную 
самодеятельность. Возмож
ности для этого есть. Орга
низуются выезды за город, 
соревнования между цехами, 
сдача норм нового спортив
ного комплекса ГТО. Дума
ем открыть лыжную базу. 
Комсомольцы с интересом 
следят за важнейшими со
бытиями в стране и за рубе
жом, посещают кружок «Ос
новы политических знаний».

В начале будущего года 
наша организация должна  ̂
приступить к обмену комсо
мольских документов. За 
оставшееся время предсто
ит сделать многое из того, , 
что намечено отчетно-выбор
ным собранием. Как и весь 
коллектив, комсомольцы
завода стремятся достойны
ми делами встретить XXV 
съезд партии.

А. МАЛЫШЕВ, 
секретарь комитета

ВЛКСМ завода 
ЖБК-100.

Д ЕЛАТЬ конфеты 
не так просто. Нуж
ны большие знания и 

умение. Специальная техно
логия предусматривает про
изводственный процесс до 
тонкостей, есть лаборатория, 
которая следит за качеством 
продукции. И все же очень 
многое в нашем деле зависит 
от интуиции мастера.

Чтобы определить готов
ность итшсной массы. Алек
сандра Васильевна Паньки- 
на делает из нее шарик и 
быстро опускает в воду. Ес
ли шарик крошится -— масса 
переварилась, если он вяз
кий —- значит, все в поряд
ке. Это называется органо
лептический способ контро
ля. Конечно, можно .прис
ную массу отправить в 
лабораторию, но анализа наг 
до ждать минут 20 — 30. За 
это время все изменится. 
Вот и полагаемся мы на ста
рый способ.

И он не подводит нас, по
тому что в бригаде очень 
опытные работницы. Алек
сандра Васильевна Паньки- 
на трудится на фабрике бо
лее 20 лет, давно работает 
Прасковья Акимовна Андре
ева, а Людмила Гетте, хоть 
у нас всего 4 года, но по ма
стерству не уступает вете
ранам. Она очень быстро су
мела разгадать секреты вар
ки ирисной массы. И мы те
перь уже полагаемся на ее 
опыт.

Производство ириса—де
ло очень трудоемкое, но мы

ВДВОЕ БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ ПРОВЕРЯЕМ
ВЫПОЛНЕНИЕ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

еще в сентябре выполнили 
пятилетний план. За год на
ше присное отделение долж
но выпустить 600 тонн про
дукции. Это обязательство в 
честь XXV съезда КПСС. 
План же у .нас—500 тонн. В 
этой пятилетке произошло 
большое увеличение объема 
выпускаемой продукции.

В позапрошлом году наш 
цех изготовил 300 тонн ири
са, в прошлом — 500 тонн, 
нынче будет 600 тонн. В 
два раза возросли объемы 
за три года. За счет чего мы 
добились такого успеха?

Цех наш расположен в 
старом помещении, здесь 
еще до революции была ча
стная шоколадная фабрика. 
Оборудование разместить 
рационально очень трудно, 
производственные .площади 
не отвечают современным 
требованиям. Нашей главной 
целью в девятой пятилетке 
стала забота о снижении 
трудоемкости. Мы критиче
ски отнеслись к каждому 
технологическому процессу, 
ко всем участкам производ
ства. И обнаружили боль
шие резервы.

Раньше готовый ирис 
остывал после варки 12 ча
сов. За это время его триж
ды перекладывали с места 
на место. Складировали на 
стеллажах, потом взвешива

ли, запаковывали в ящики. 
Теперь у нас на транспорте

р е  установлены три мощных 
вентилятора, и процесс твер
дения ириса составляет все
го тридцать минут. Не нуж
но готовую .продукцию пере
кладывать с места на место. 
Она сразу взвешивается и 
упаковывается. Причем за
нят на последней операции 
один человек, а раньше бы
ли здесь две работницы.

Для приготовления ирис
ной массы требуется много 
компонентов. И раньше все 
они вручную закладывались' 
в котлы я вручную замеши
вались. Вес массы более 50 
килограммов, очень трудо
емкой была эта работа. Те
перь у нас установлен спе
циальный десутор, в кото
ром перемешивается масса 
автоматически. Потом насо
сы перекачивают её в кот
лы. Так мы ликвидировали 
ручной труд на очень ответ
ственном участке производ
ства.

Характерно, что доста
точно было, критически по
смотреть на наше производ
ство, как сразу обнаружили 
мы узкие места в организа
ции труда. Причем это ока
зались наши второстепен
ные участки, на 'которые 
раньше попросту не обраща
ли внимания.

Широкий размах социали
стического соревнования, 
всеобщая заинтересован
ность в увеличении выпуска 
продукции дали ощутимые 
результаты. В этом поиске 
резервов не было деления 
на главное и второстепенное. 
Раньше ирисную массу мы 
вручную в бачках таскали 
от котлов к столам. Теперь 
она транспортируется на 
специальных тележках. Это 
нововведение <* оказалось 
очень существенным.

Наша продукция поль
зуется у покупателей хоро
шим спросом. Я не помню 
уже за многие годы, чтобы 
ирис, который мы выпуска
ли, вызывал нарекания по 
качеству. Бригада с огром
ной ответственностью отно
сится к своему делу. По
этому было решено доверить 
нашему коллективу личное 
клеймо, чтобы мы сами ме
тили свою продукцию, чтобы 
освободить от постоянного 
контроля ОТК.

Однако решение принято, 
а воплотить его в жизнь ад
министрация фабрики все 
никак не соберется. Не мо
гут изготовить для нас спе
циальный штамп, из-за та
кой мелочи тормозится 
важное дело.

Качество продукции сей

час — главная забота брига
ды. Однако порой оно зави
сит не только от нас. Столы, 
на которых мы раскатываем 
горячую ирисную массу, ох
лаждаются изнутри водо
проводной водой. Давление 
ее должно быть две атмо
сферы. Однако оно состав
ляет всего 0,2 атмосферы, а 
порой воды совсем нет.

Присная масса прилипает, 
обрабатывать ее почти не
возможно. Температура мас
сы 130—140 градусов. Как 
с ней работать? Мы постоян
но обращаемся в управление 
водопроводного хозяйства с 
просьбой нормализовать по
дачу воды нашему производ
ству, но результатов ника
ких.

Хорошо работают в нашем 
цехе бригады, которыми ру
ководят Нина Максимовна 
Перелелкина, Анна Никола
евна Салтыкова, Нина Фе
доровна Лебедь. Они делают 
пряники, планы постоянно 
перевыполняют. Коллектив 
цеха решил годовое задание 
выполнить к 7 ноября, и 
сверх него будет изготовле
но 80 тонн продукции. Та
ков будет наш подарок 
предстоящему съезду пар
тии.

3. ИВАНОВА,
бригадир Томской кон- 1 

дитерской фабрики.

БАМ -  СТРОЙКА 
ВСЕНАРОДНАЯ

БУДЕТ ГОРОД!
ХАБАРОВСК, (Корр. 

ТАСС И. Перепелицкий). 
Нерюнгри — современный 
город с высотными корпу
сами, торговым центром, зе
леными бульварами и пло
щадями. Все здания соеди
нены стеклянными галерея
ми, что важно в 50—60 гра
дусные морозы и пургу. 
Этот новый город со 100-ты
сячным населением будет 
соседом конечной станции 
Беркатит северного участка 
Байкало-Амурской магистра
ли.

Пока Нерюнгри только на 
кальке. Авторы его проекта
— молодые зодчие институ
та «Якутгражданпроект» 
К. Корнилов и Ю. Мальков
— выпускники архитектур
ных вузов Москвы и Казах
стана. За эту работу им вру
чен почетный диплом смот
ра-конкурса молодых архи
текторов Дальнего Востока, 
который проходил в Хаба
ровске.

В творческом отчете при
няли участие зодчие Хаба
ровского и Приморского кра
ев, Колымы и Камчатки, Са
халин  ̂ и Амурской области, 
Якутии. На конкурсе было 
представлено около шести
сот работ. Это уже осущест
вленные и ожидающие пре
творения в жизнь проекты 
градостроительства, про
мышленных комплексов и 
сел на Востоке страны.

Александр Устименко — сварщик строительного уп
равления № 2 треста «Томскгазс*^ой». Высококвалифи
цированный специалист, он трудится на важном перво
очередном объекте — строительстве котельной. Сейчас 
Александр занят установкой закладных обдувочных вен
тиляторов.

Фото Н. Лесникова.
А л е кса н д р о вски й  район.

ПЕРВЫЙ же день 
произошло ЧП. С 
торжественной ли

нейки, посвященной началу 
учебного года в ГПТУ-1, 
ушел Валера Вельмов. Вме
сте со всеми послушал он 
приветствие директора учи
лища Бориса Васильевича 
Черникова, выступления ве
теранов, рассказавших об 
истории училища и его ба
зового предприятия — Том
ского электромеханического 
завода, а потом, когда ма
стер производственного обу
чения Николай Федосеевич 
Стукай собрал на часок 
свою группу, чтобы ввести 
ее в курс будущей жизни, 
Валера исчез. Это было 30 
августа, а 1 сентября он во
обще не пришел на занятия. 
2-го была назначена экскур
сия на ТЭМЗ. Выло здесь 
очень интересно. Замести
тель секретаря парткома 
Владимир Сафонович Во
робьев -познакомил ребят с 
заводским музеем, расска
зал о старейшем нашем про
мышленном предприятии и 
о том. какая перестройка 
идет сейчас здесь, о буду
щем. которое связано е внё- 

. дрением новейшей техники 
и технологии. А Вельмов 
снова сбежал с половины эк
скурсии.

Николай Федосеевич толь
ко руками развел.. Самое 
нелепое в этом было то, что 
Валера пришел из. школы 
№ 35, где он, мастер 
Стукай, проводил бесе
ду об училище. Мальчик 
пришел в ГПТУ и сказал, 
что хочет учиться именно в 
группе Стукана. И после 
этого вот такие «номера». 
Сначала мастер подумал, 
что парень просто еще не 
понял, какие требования 
предъявит ему училище, ре
шил устроить себе в о л ьг о т
н ую  жизнь. Но все строгие 
беседы воздействия не возы
мели. Через несколько дней 
Вельмав явился на практи
ку пьяный. Ходит, покачива
ясь, а кругом станки кру
тятся. У Стукана дыхание 
Перехватило — ведь калекой 
может стать Мальчишка, не

говоря уже о влиянии на 
всю остальную группу. Пар-, 
ни начали коситься: зачем,
мол, все эти строгости,, вся 
дисциплина, если можно, 
оказывается, вести себя 
совсем иначе.

Короче, было решено, что 
Валерий Вельмов должен 
уйти. На групповом, собра
нии выступали и директор 
училища, и мастер. Был енге

циальяостью токаря был на
правлен на завод «Метал
лист» так тогда называл
ся ТЭМЗ. Оттуда в 1939 
году ушел в Красную Ар
мию. Прослужив семь лет, 
вернулся в родное училище 
мастером. ""И с тех пор по
стоянно работает в нем. Так 
стоит ли удивляться, что 
иные воспитательные прие-

толия, то с кем ты будешь 
работать?

А ведь стал Толя настоя
щим токарем и отличным 
рабочим. И писал мастеру 
письма из армии, и забегал 
в гости, когда приезжал на 
побывки.

Николай Федосеевич дав
но заметил, что «любимчи
ками» становятся у него те, 
с кем было труднее всего.

М а е  т е р  и 
его гр у п п а

один серьезный разговор с 
самим Бельмовым — и ему 
отдали документы. А он не 
ушел. Стал — теперь уже 
аккуратно — ходить на за
нятия. Просил прощения. И 
постепенно группа, сначала 
голосовавшая за исключе
ние, стала склоняться к то
му, чтобы оставить его.

Наконец, к мастеру подо
шла староста Светлана Пи
рогова.

— Николай Федосеевич, 
убедительно вас прошу вер
нуть Вельмова в группу. Мы 
его узнали ближе — он 
неплохой парень.

— А какие у тебя, Света, 
доказательства, что не пов
торится срывов, что он оп
равдает твое доверие?

Разговор был довольно 
длинным, и мастер согла
сился.

А может, все это был тон
кий педагогический . ход? 
Наверное, этого не знает 
даже сам Николай Федосе
евич. Фактически вся его 
жизнь связана с этим учили
щем. Сюда пришел он маль
чишкой в 1936 году, со спе-

мы получаются у него уже 
сами собой. Он действи
тельно решил, что Вельмова 
“нельзя оставлять в группе, 
обидно было, что разлагает 
он коллектив. Злобы мастер 
никогда на ребят, конечно, 
не затаивает: «.В тот мо
мент, когда почувствую, что 
испытываю к ученику не
добрые чувства, — я подам 
заявление об уходе». Но все 
же раздражал его Вельмов 
своей беспечной наглостью. 
А вот ребята открыли в нем 
какие-то другие хорошие 
стороны — и, похоже, пра
вы они.

А еще припомнил мастер . 
своих многочисленных
«трудных». Покрепче были 
орешки. Вон как мучился 
он с Толей К., даже пошел 
было к директору просить 
убрать парня.

Директором был тогда 
М. К. Печальное, человек, 
всю жизнь посвятивший си
стеме профтехобразования. 
Он чуть насмешливо припод
нял брови:

— Николай Федосеевич, 
если я заберу у тебя Ана-

Как радостно стало, когда 
года три назад увидел он в 
газете портрет своего учени
ка Антона Р. и прочитал, 
что избран он секретарем 
парторганизации совхоза. А 
ведь Антон был из семьи ве
рующих, долго находился 
под влиянием родителей, ко
торых очень почитал. Потом 
попал в дурную компанию, 
занимавшуюся воровством. 
Отчаянно метался из сторо
ны в сторону. Но к концу 
обучения в ПТУ уже 
вступил в комсомол...

А вообще удивительно.. 
Месяца не прошло, как со
брался коллектив ребят из 
разных школ, из Томска и 
районов, а вот уже явно об
ретает он свой характер, 
своих лидеров. Несколько 
рискованным был шаг, когда 
назначил Стукай старостой 
в группе девочку — их все
го двое на весь новый набор. 
(Тут надо пояснить, что с 
первого дня мастер назнача
ет временного старосту, 
пользуясь характеристиками 
из школы, первыми впечат
лениями. А в конце сентяб

ря—начале октября прохо- 
дит групповое собрание, где 
уже ребята сами избирают 
весь актив. .Тут временного 
старосту могут и сместить). 
Но как-то сразу поверил в 
нее Николай Федосеевич.

— Знаете, Виктор Ивано
вич, — рассказывал он по
том завучу по учебно-произ
водственной работе В. И. 
Жидкову, — она мне очень 
Надю Бойкину напомнила. 
Поведением, характером, 
внешностью. .

Надя в свое время не об
манула ожиданий мастера. 
Девочка приехала из райо
на, чтобы поступить в тех
никум. Провалилась. Воз
вращаться домой, видно, не 
захотела. И пришла в учи
лище. Однако вскоре при
ехала Надина мама и нача
ла уговаривать дочь вер
нуться домой, та — ни в 
кНкую. Тогда мать пришла к 
мастеру и стала /энергично 
выражать недовольство: мы 
люди обеспеченные, пусть 
девочка кончит десять клас
сов, а потом получит какую- 
нибудь хорошую специаль
ность.

— Мне кажется, — стро
го сказал Николай Федосе
евич, — что специальность 
токаря очень хорошая. На 
мой взгляд, даже самая хо
рошая. Кроме того, ваша 
дочь учится в девятом клас
се — у нас есть учебно-кон
сультационный пункт и вы
делен1 специальный день для 
занятий общеобразователь
ными предметами. Прежде 
всего вам надо познако
миться с жизнью и бытом 
ребят, а потом уж решать, 
стоит ли забирать отсюда 
Надю.

Мама уехала успокоенная, 
а Надя вскоре была избра
на групкомсоргом, потом 
секретарем комитета
ВЛКСМ училища. На заводе 
ее тоже сразу заметили. 
Стала она членом бригады л 
коммунистического труда, а 
вот недавно избрана депута
том горсовета. Верный вы
бор пути сделала эта девоч
ка.

- Хочется верить, что не 
ошибся«>опытный глаз масте
ра, и Света пойдет похожим 
путем. Пока же идет станов
ление коллектива. Вот на 
днях два часа обсуждали до
вольно неприятный вопрос. 
Кто-то свистнул на уроке 
черчения и, никак не хотел 
сознаться. Молчали и те, кто 
знал озорника. Стукан счи
тает, что на. первых порах 
самое важное, чтобы Между 
мастером и ребятами возник
ла атмосфера искренности, 
доверительности: «Ведь ког
да все выяснилось — всем 
легче стало. Главное, чтоб 
не прятались за спины друг 
Друга».

Может показаться: учеб
ный год в группе начался с 
таких бурных выяснений от
ношений—что уж тут может 
понравиться ребятам? А Им 
очень нравится. Это ведь 
мастер принимает на себя 
тяжесть конфликтов и при 
этом всегда энергичен, ве
сел, громкоголос. Учащиеся 
же живут в атмосфере учи
лища, жадно впитывая но
вые знания, новые впечатле
ния. Некоторые, как Саша 
Орехов из Каргалинской 
восьмилетней школы, при
шли сюда, потому что уже 
имели дело с токарным стан
ком, другие — просто по 
совету друзей, родных. На 
ТЭМЗе, к примеру, очень 
часто рабочие посылают 
своих детей в ГПТУ-1. 
(Кстати, его окончили и оба 
сына Николая Федосеевича 
Стукана).

Но строгая атмосфера 
училища, кабинеты с авто
матизированным управле
нием, мастерские произ
вели впечатление на всех. И 
немалая роль здесь старого 
и мудрого мастера. Хотя, ко
нечно, поработать с группой 
предстоит еще немало. Вся
кое еще будет. Только В. И. 
Жидков на вопрос, хорошая 
ли сейчас группа у мастера 
Стукана, строго и внуши
тельно сказал: «У Николая 
Федосеевича все группы хо
рошие».

М. СМИРНОВА.

П О  С Л Е А А М  Н А Ш И Х

В Ы С Т У П Л Е Н И Й

ОСЕНЬЮ-О ЛЕТЕ!
Месяц прошел с того дня, 

когда отдохнувшие и окреп
шие за каникулы школьни
ки сели за парты. А для 
взрослых это было время 
подведения итогов лета. За 
летние месяцы в нашей га
зете было опубликовано не
сколько критических мате
риалов, посвященных пио
нерским лагерям, пятой тру-

дались по пригородным пио
нерским лагерям весной. 
А по поводу безобразного 
отношения к каргасокской 
«Чайке» выступала в прош
лом году газета «Молодой 
ленинец». И ответы была 
также аналогичны: «изу
чим»., «примем меры».,
• Особое внимание в пос
ледние годы стало уделять-

довой четверти, детским клу- ея лагерям 'труда и отдыха
бам в микрорайонах Томска, 
Это рейд «Теплица или 
пионерский лагерь?» (31 
июля), «Две точки зре
ния и бедная «Чайка» (23 
августа), «Отряд, о котором 
забывать» нельзя» (22 авгу
ста), «Свободное время 
школьника» (6 сентября).

Ответы, полученные ре
дакцией, говорят о том, чфо- 
многие вопросы, о k o to rbix  ; 
шла речь в этих публикаци
ях, стали предметом обсуж
дения.

«При рассмотрении планов 
на 1976 год нами будут уч
тены критические замеча
ния по созданию матери
альной базы, оборудованию 
спортивных , (комплексов, 
комнат для проведения 
кружковой работы, а также 
по улучшению трудового 
воспитания», — сообщают 
нам из Томского облсовпро- 
фа.

Бюро Каргасокского рай
кома КПСС, рассмотрев 
опубликованную в газете 
корреспонденцию о пионер
лагере «Чайка», предложи
ло секретарю парткома Кар
гасокского леспромхоза 
А. А. Щедрину обсудить 
итоги летней оздоровитель- 
ной кампании на заседании 
парткома, составить пер
спективный план расшире
ния и укрепления матери
альной базы мест отдыха де
тей работников леспромхо
за. Председателю райиспол
кома Г. Н. Шестакову пору
чено изучить вопрос и при
нять меры по расширению 
и укреплению базы отдыха 
детей в районе.

Безусловно, нельзя начи
нать конкретную работу, не 
«рассмотрев вопросы» и не 

приняв перспективного 
плана». Но было бы важнее 
и полезнее сообщить чита
телям о том, что такие-то и 
такие-то предприятия обяза
ны к следующему лету соз
дать в своих лагерях типо
вые спортивные комплексы, 
мастерские и определенные 
.технические кружки, опыт
нические участки, огородить 
зоны купания ребят и так 
далее по всем замечаниям.

В ответе же облсовцрофа 
сказано обтекаемо: «В пла
нах работы пионерлагерей 
на третий сезон предусмот
рены мероприятия, которые 
обеспечат значительное вы
полнение критических заме
чаний рейдовой бригады га
зеты»... А получен этот от
вет 28 августа!

Редакция с такой настой
чивостью требует конкрет
ных ответов потому, что 
аналогичные замечания де-

старшекдассниксв. Одним из 
пионеров в. организации та
кого рабочего коллектива 
стал в нашей области учи
тель каргасокской средней 
школы № 1 В. И'. Годовая- 
ный. Но, начав работу как 
одинокий энтузиаст, он та
ким и остался. Ни районе, 
ни райком ВЛКСМ, ни рай
ком КПСС : этим летом не 
оказали никакой помощи от
ряду, который три года на
зад был признан лучшим в 
области. Ребятам не нашли 
даже подходящего объекта, 
на котором они могли бы 
трудиться с пользой.

И вот что отвечает редак
ции' по- этому поводу Том
ский облоно:

«Томский облоно сообща
ет, что дано указание Кар- 
га’сококому районо подвести 
итоги 5-й трудовой четверти 
старшеклассников района, 
обсудить их на совместном 

, заседании совета районо и 
президиума райкома союза 
работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений. При этом осо
бое внимание обратить на 
вопросы, затронутые в кор
респонденции «Отряд, о ко- 

» тором забывать нельзя». 
Облоно и обком профсоюза 
работников просвещения
предлагали, выбор объектов 
работы для старшеклассни
ков производить в соответст
вии с рекомендациями Ми
нистерства просвещения
РСФСР и республиканского 
комитета профсоюза, правил 
по технике безопасности».

Можно ли судить по это
му ответу, что положение в 
отряде старшеклассников в 
будущем изменится к луч
шему? Другие организации, 
имеющие непосредственное 
отношение, к работе лагеря 
каргасокских школьников, 
•вообще не откликнулись на 
публикацию.

Только от двух организа
ций — комитета- профсоюза 
подшипникового завода и от 
администрации Дворца куль
туры «Авангард» — они 
критиковались в » статье 
«Свободное время школьни
ков» — получила редакция 
ответы с конкретными плана
ми» работы детских клубов, . 
кружков и других объедине
ний по интересам. Осталь
ные, завалив работу в лет
ний период, видимо, не пы
таются ее наладить к  сейчас.

Решать вопросы летнего 
труда и отдыха школьников 
надо сейчас,'как только за
кончился сезон. Ведь налицо 
летний опыт неудовлетво
рительной (работы многих 
лагерей и клубов.

«ДЕНЬ ПОСЛЕ ДОЖДЯ»
Первомайский райком 

КПСС сообщает, что факты, 
указанные в корреспонден
ции «День после дождя», 
опубликованной в «Красном 
знамени» 6 сентября 1975 
года, имели место в колхозе 
:3аря».

Корреспонденция была об
суждена на заседания пар
тийного комитета колхоза. 
Главным специалистам хо
зяйства было указано на 
низкую организацию труда 
механизаторов, занятых на 
уборке кукурузы, недоброка
чественный ремонт отдель

ных силосных комбайнов, 
слабую работу ремонтных 
звеньев.

В результате принятых 
мер за счет закладки соло
мы на силос и ее сенажиро- 
вания пополнились запасы 
грубых кормов. В траншеи 
заложено свыше 6.000 цент
неров соломы. Выполнен на 
117 процентов план произ
водства _ витаминно-травяной 
муки. Улучшились темны и 
качество скирдовки соломы.

А. СОКОЛОВ, 
секретарь Первомайско

го райкома КПСС.

t
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•7 октября 1975 года гКРАСНОЕ ЗНАМЯ-

НА ОРБИТЕ ДРУЖБЫ И СОТРУДНИЧЕСТВА
П р е с с - к о н ф е р е н ц и я  с о в е т с к и х  и а м е р и к а н с к и х - к о с мо н а в т о в ,  
участвовавших в совместном полете кораблей <Союз- { 9»  и « Аполлон»

Первый международный 
пилотируемый космический 
полет по программе «Союз 
—Аполлон» явился нагляд
ным свидетельством улучше
ния советско-американских 
отношений, стремления на
ших народов к мирному со
трудничеству в интересах 
всего-человечества.

Мужественным покорите
лям космического простран
ства летчикам-космонавтам 
СССР Алексею Леонову. Ва
лерию Кубасову, американ
ским астронавтам Томасу 
Стаффорду. Вэнсу Брайду, 
Дональду Слейтону выпала 
высокая честьч открыть но
вую страницу в истории ос
воения космоса.

После исторического ру
копожатия на околоземной 
орбите экипажи «Союза» и 
«Аполлона» встретились на 
земле — американские аст
ронавты прибыли в СССР. 
Участников совместного по
лета по программе «Союз— 
Аполлон» принял Генераль
ный секретарь ПК КПСС 
Л. И. Брежнев. Они совер
шили поездку по городам 
Советского Союза.

После ее завеошения Ака
демия наук СССР и МИД

СССР провели 4 октября в 
актовом ‘зале МГУ на Ле
нинских горах пресс- 
конференцию. Многочис
ленные представители со
ветской и зарубежной 
печати, информационных 
агентств, кино, радио и теле
видения приветствовали ге
роев космоса. Присутствовал 
руководитель службы НАСА 
по информации обществен
ности Д. Доннелли.

Слово было предоставлено 
командиру экипажа корабля 
«Аполлон» г е н е р а л у  
Т. Стаффорду.

Наш полет, сказал он, был 
очень знаменательным, и 
особенно приятно, что он 
прошел так хорошо. Возник
шие несколько мелких про
блем мы очень быстро и бе
зукоризненно разрешили, и 
это свидетельствует о четком 
взаимодействии с наземны
ми службами.

Касаясь поездки по Со
ветскому Союзу, командир 
«Аполлона» отметил, что 
она позволила увидеть, ка
ких успехов добился совет
ский народ в преобразовании 
жизни. Повсюду, сказал он, 
куда мы ездили, нас привет
ствовали очень горячо, с эн

тузиазмом. Это была поезд
ка. которую мы никогда не 
забудем.

Сейчас программа «Союз 
— Аполлон» завершена, но, 
несмотря на это, мы надеем
ся вскоре снова начать осу
ществлять новые совместные 
проекты. Мы уже начали 
работу над такими проекта
ми, они включают, в частно
сти, изучение Луны и.пла
нет, космическую медицину. 
И я абсолютно уверен, зая
вил Т. Стаффорд, , что все 
это будет выполнено с та
ким же успехом, с каким бы
ла выполнена программа 
«Союз — Аполлон». Она 
показала, подчеркнул амери
канский астронавт, насколь
ко плодотворно наши стра
ны могут работать совместно 
не только в обоюдных инте
ресах. ,но и в интересах все
го человечества, в интересах 
мира на земле.

Затем выступил командир 
экипажа «Союза-19» дваж
ды Герой Советского Союза 
генерал-майор авиации А. А. 
Леонов.

Прошло три года, заявил 
он. с момента подписания 
соглашения, в котором пре
дусматривалось проведение 
совместного космического

полета. Они были очень на
пряженными для наших уче
ных, конструкторов, инжене
ров, других специалистов по 
созданию космической тех
ники. проведению наземных 
испытаний и самого полета.
‘ Условия для проведения 
первого международного кос
мического полета, как отме
чал товарищ Л. И. Бреж
нев' в приветствии экипажам 
«Союза-19» и «Аполлона», 
были созданы благодаря раз
рядке напряженности, пози
тивным сдвигам в советско- 
американских отношениях.

Я хочу доложить, сказал 
А. А. Леонов, что вся про
грамма «Союз — Аполлон» 
полностью выполнена. В по
лете I проводились совмест
ные научные эксперименты 
и автономные —- на кораб
лях «Союз» и «Аполлон». 
Разумеется, самым главным 
был эксперимент по сближе
нию и стыковке космических 
кораблей с новой андрогин- 
ной стыковочной системой. 
Сейчас уже подведены . неко
торые итоги нашйх косми-... 
ческих исследований, осталь
ные данные расшифровыва
ются.

Сегодня, продолжал ко
мандир «Союза-19»; мы со

брались в знаменательный 
день: 4 октября 1957 года 
был запущен первый в 
мире искусственный спутник 
Земли. Небольшой, весом 
около 84 килограммов, с 
очень небольшим оборудова
нием, он возвестил всему 
миру о том, что началась 
новая эра человечества. И, 
наверное, никакой провидец 
в то время не смог бы преду
гадать характер пресс-кон
ференции, которая произой
дет в этом зале через восем
надцать лет и на которой бу
дут присутствовать экипажи 
международной орбитальной 
станции, созданной двумя 
космическими кораблями, за
пущенными из Соединенных 
Штатов Америки и Совет
ского Союза. Поэтому *' мне 
хочется поздравить .наших 

"ученых, конструкторов, ра
бочих, инженеров — всех, 
кто принимал участие в за
пуске первого спутника. Зем
ли, кто сейчас работает в 
этой области.

Сегодня мне хочется еще 
раз выразить благодарность 
членам экипажа корабля 
«Аполлон» Томасу Стаф
форду, Дональду Слейтону, 
Вэнсу Бранду. С ними было 
очень легко работать. Они —- 
настоящие специалисты сво
его дела. На всех этапах по
лета они очень хорошо пони
мали нас, а мы их, И если 
бы меня спросили, хочу ли 
я еще раз совершить полет 
в таком же составе, я бы 
сказал: да, хочу.

Затем члены экипажей 
ответили «а вопросы журна
листов.

С Геннадием Петровичем 
Сапожниковым, фрезеров
щиком завода математиче
ских машин, свела нас все 
та же рабкоровская судьба. 
Человек он в свое# коллек
тиве заметный: по его почи
щу на предприятии разверну
лось соревнование за1 до
срочное выполнение пяти
летних заданий. Коммунист. 
Активный общественник. 
Знающий специалист.

Мне он сразу понравился 
трезвостью суждений, точ
ностью оценок, широтой ин
тересов и какой-то особой 
простотой. В его критиче
ских наблюдениях не чув
ствовалось перехлестов, в то 
же время не было и благоду
шия, успокоенности. Сразу 
видно: человек точно знает, 
чего хочет, его не собьешь 
внешне броскими однознач
ными фактами. Он стремит-

свого воспитания кадров. А 
ведь именно в молодости 
люди наиболее активны, 
полны сил и желаний обно
вить, улучшить тот или иной 
процесс...

— Рационализатор рож
дается задолго до того, как, 
приходит в БРИЗ со своим 
предложением. Причем не 
единичный рационализатор, 
а, если так можно выразить
ся, массовый, — сказал “тог
да Геннадий Петрович.

— Возьмем, к примеру, 
меня, — продолжал Сапож
ников. — Не потому, что я 
очень хорош, а потому, что 
на конкретных примерах и 
разговор получается кон
кретный... Ну, так вот: я не
мало, если посчитать, внес 
рационализаторских предло
жений. За сорок перевали
ло. На моем, станке они про
изводительность ощутимо ,

4 . РАБОЧИЙ -  
Д О Л Ж Н О С Т Ь  
ТВОРЧЕСКАЯ
ся проникнуть в суть явле
ний, а не скользит по их 
поверхности.

Как-то разговорились' мы 
с Геннадием Петровичем о 
том, каким образом постав
лена на наших предприятиях 
служба обмена опытом, как 
зависят от нее дела того 
или иного коллектива в це
лом. Сапожников невольно 
вспомнил свои юношеские 
годы: 1948—1949-й. В то
время он занимался в ремес
ленном училище. Надолго 
запало ему в память, как на 
одном из вечеров по обмену 
опытом, который состоялся 
в уютном зале Томского До
ма ученых, выступил сле
сарь - инструментальщик 
электромеханического -заво
да Шидловский. Он поведал 
собравшимся о таком спо
собе обработки деталей, бея 
которого сейчас не обходит
ся почти ни' один слесарь. 
Этот способ нашел он сам 
вместе со своими товарища
ми... Очень интересное и по
учительное получилось вы
ступление, многим слушате
лям пригодилось оно в по
следующей самостоятельной 
работе, у многих пробудило 
желание «творить, выдумы
вать, пробовать»-! Но шли \ 
годы,- и подобная работа по 
обмену опытом начала глох
нуть, Не только в Доме, уче
ных, но и в заводских клу
бах, на предприятиях не ус
лышишь выступлений уче
ных, специалистов. А ведь 
сколько нового появилось за 
это время на предприятиях! 
Вот и получаются «ножни
цы»: молодежь, приходящая 
ежегодно в цехи, не осведом
лена о многих прогрессив
ных методах или способах 
заправки инструмента для 
скоростного и силового ре
зания металлов, о других 
новшествах. Старые же ра
бочие не всегда квалифици
рованно могут объяснить им 
суть происшедших измене
ний, да и недосуг им подчас. 
Молодые, не получив нуж
ной ориентации, порой теря
ются, начинают работать, 
как получится, проходят му
чительный путь «самостоя
тельного» становления. В 
результате теряют и они, и 
все предприятие в целом: 
тормозится процесс творче-

Продолжечие. Начало в №№ 232, 233. 234,

подняли. Да вот беда, со 
многими из них на заводе не 
посчитались: мелкие усовер
шенствования, несерьезные 
на вид. Словом, не получи
ли они широкого распрост
ранения. Ну, конечно, с то
варищами я опытом поде
лился. В результате у нас 
показатели хорошие, а у 
других при тех же условиях 
неважные... Вот и давай по
судим: кому от этого вред? 
Видимо, общему делу. Ведь 
я не из тщеславия стараюсь, 
усовершенствую — из жела
ния помочь таким же, как я, 
лучше трудиться... Сам по
суди, есть много приемов 
обработки, на которые про
сто неудобно подавать рац
предложения. Но примене
ние их в большом масштабе, 
несомненно, имеет смысл. 
Вот для этого и нужно все
мерно способствовать орга

низации обмена опытом. 
Ведь у каждого рабочего 
скопилось что-то свое, нуж
ное мне или кому-нибудь 
другому. Ради обшего дела 
мы обязаны использовать 
весь арсенал знаний...

Прав, ох как прав в своих 
размышлениях Сапожников! 
Я тоже нередко задумывал,- 
ся над вопросами распрост
ранения передового опыта, 
повышения эффективности 
производства и даже писал 
об этом в многотиражной и 
областной газетах...

Что jKe конкретно может 
сделать в этом направлении 
рабочий или инженер? Задав 
себе этот вопрос, я невольно 
вспомнил Михаила Петрови
ча Ротекера — старшего ин- 
женера-электрика нашего 
цеха. Его мысли постоянно 
«загружены» технической 
информацией, цифрами, раз
личными формулами и забо
тами о производстве. Это 
ведь сейчас его величают 
ласково и уважительно Пет
ровичем. А в шестидесятом 
году, когда он начинал свой 
трудовой путь в шестнадца
том цехе учеником электри
ка, его называли Мишей. 
Любознательный от приро
ды парнишка с величайшим 
интересом познавал «голу
бую энергию». Позже по
ступил на вечернее отделе
ние Томского политехниче
ского института. Именно в 
то время пригласили его на 
монтаж новых автоматиче
ских линий в первом цехе.

Даже . его, опытного , элек
трика, поразила сложная 
схема электроблоков и уз
лов. На бумаге эта схема на
поминала внушительных 
размеров географическую 
карту. И Михаил Петрович 
в содружестве с высококва
лифицированными электри
ками Валентином Ясинским, 
Николаем Мартыновым и 
Дмитрием Литвиненко зада
лись целью упростить схе
му. Они понимали: чем про
ще она, тем надежнее в эк
сплуатации.

Как сейчас  ̂вижу эту схе
му. Начерченная тушью на 
кальке, она маленьким лист
ком белела на сером поле 
старой схемы. Даже для 
меня, неспециалиста-, она 

, оказалась простой и доход
чивой.

Только от внедрения но
вой схемы перегрузочного 
устройства надежность ли
ний, в работе увеличилась в 
два раза. А экономический 
эффект от замены импорт
ных деталей более просты
ми, Отечественными, и под
считать трудно.

Что и говорить, Ротекер 
— отличный рационализа
тор, завоевавший упорным 
трудом звание «Лучший ин
женер Кировского района»

Таких, как Михаил Пет
рович Ротекер, только на 
«Сибэлектромоторе» около 
пятисот _ человек — сила 
внушительная и по-настоя
щему большая. В 1974 году 
экономический эффект от их 
рационализаторских предло
жений составил по заводу 
225 тысяч рублей. Влагода-. 
ря им «Сибэлектромотор» 
занял второе место среди 
предприятий области по ра
ционализации и изобрете
ниям.

Не знаю, сколько актив
ных рационализаторов на 
заводе математических ма- 

' шин, где трудится Геннадий 
Петрович Сапожников, и на 
других наших предприятиях, 
но* уверен: их много. И бу
дет еще больше, если улуч
шится общение передовиков, 
окрепнут контакты, упорядо
чится обмен информацией, 
идеями, если с первых ша
гов на заводе в орбиту инте
ресов рационализаторов бу
дут вовлечены молодые ра
бочие.

Сам собой напрашивается 
ответ на вопрос, что же кон
кретно может сделать рабо
чий или инженер по распро
странению передового опы
та? Но я повременю ставить 
точки в начатом разговоре, 
отмечу только, что не всегда 
желаемое и действительное 
совладают. Еще нередко тот 
же поход рационализаторов 
за техническое переустрой
ство предприятия натыкает
ся на подводные камни. 
Вот один из довольно рас
пространенных примеров.

Мой товарищ Николай 
Курчатов задумался однаж
ды: почему выбрасываются 
у нас центровочные свер
ла, едва у них «подгорят» 
концы. Ведь изготовляются 
они из дорогостоящей стали. 
Нельзя ли их применить как 
резцы для изготовления тра
пецеидальных резьб?' Поде
лился своими мыслями с то
варищами. Предложил:

— Давайте, попробуем 
по-другому...

Попробовали — получи
лось. Так на «Сибэлектро
моторе» отказались от не 
очень прочных специальных 
резцов, которые, не всегда 
можно установить на необ
ходимый угол подъема вин
товой линии нарезаемой 
резьбы.

Николай Курчатов — то
карь-универсал высшего 
класса. Немало внес он цен
ных предложений по модер
низации своего станка. Како
во же было мое удивление, 
когда однажды он в сердцах 
признался:

— Бросил я изобретать, 
Виктор. Какой толк, если в 
ВРИЗЕ по полгода лежат 
предложения.

Такое отношение к рабо- 
чему-изобретателю очень 
тревожит. Насколько я пони
маю, любому предложению, 
если оно имеет экономиче
ский эффект даже в один 
рубль, надо давать .«зеленую 
улицу». Ведь из рублей скла
дываются сотни и тысячи.

В цехе, где трудится Кур
чатов, нет серийных деталей. 
Здесь что ни день, то новая 
работа, поиск рациональных 
путей обработки. Взять, к 
примеру, обработку дискооб
разной детали.'По нескольку 
раз надо устанавливать ее в 
патрон, чтобы не получилось 
перекоса или «боя». Ни
колая это не устроило, и он 
предложил для зажима по
добных дисков нехитрые 
упоры. Время на обработку 
сократилось вдвое. С тех пор 
прошло несколько лет, но 
распространения нововведе
ние Курчатова не получило.

Почему? Стараюсь выяс
нить это. пусть с огром- 

- ныл опозданием. Оказывает
ся, рассматривалось оно в 
БРИЗе формально, с возму
тительным равнодушием. На 
любом рационализаторском 
предложении ставится как 
правило, виза инженера по 

1технике безопасности. Вот и 
в тот раз пригласил его на 
обсуждение. Инженер по 
технике безопасности засом
невался:

— А диск не вырвет?
— Нет, не вырвет, — 

уверенно начал объяснять 
Николай. — Вот смотрите...

Инженер смотрел, слушал, 
одобрительно кивая в знак 
согласия. Но вывод его ока
зался странным:

— Боюсь, все-таки может
вырвать диск, — сказав ин
женер на прощание. — Так 
что ' извините, рисковать не 
могу. *

Обожгло обидой Николая, 
не пошел он дальше доби
ваться справедливости, мах
нул рукой.

Я не оправдываю Курча
това. За то, что выстрадал, 
бороться н у ж н о , как бы ни 
было, обидно, больно от рав
нодушия иных специалистов. 
Но понять его могу...

Заинтересовавшись исто
рией одного из рационали
заторских предложений Кур
чатова. я понял вот что. Ока
зывается. инженерами по 
технике безопасности работа
ют v нас порой люди, своей 
специальностью с заводом 
никоим образом не связан
ные — например, учителя... 
Наткнулся я даже на... пче
ловода. А ведь благослов
лять все передовое должны 
люди прежде всего компе
тентные, знающие толк не 
только в металле, но и в но
вейших станках и приборах. 
И. конечно, внимательные, 
заинтересованные.

О заинтересованности хо
чу сказать особо. Пока что 
многие БРИЗы промышлен
ных предприятий построены, 
как мне кажется, не по прин
ципу магнита, а по принци
пу вентилятора. Они не со
бирают воедино все новое, 
передовое, родившееся в це
хах, а, напротив, рассеивают, 
отталкивают от себя любыми 
способами. Потому что изоб
ретательство *— довольно 
хлопотное дело. Оно требу
ет не обычной механической 
фиксации, а всестороннего 
творческого подхода, изуче
ния, сопоставления, поощре
ния. Куда проще занять вы
жидательную позицию, со
славшись на народную муд
рость, которая утверждает, 
что истинный талант сам . 
пробьет себе дорогу.

Бесспорно, многие талан
ты не просто пробились, но 
и утвердили себя. А как 
быть с теми, что порастеря
ны в долгом и трудном пу
ти? Вот почему та же цифра

— 500 рационализаторов по 
«Сибэлектромотору» и ра
дует, и тревожит.

Всем нам хорошо извест
но постановление ЦК КПСС 
об улучшении экономическо
го образования трудящихся. 
Оно стало для коллективов 
промышленных- предприятий 
страны четкой и всесторон
ней программой действий.

Бесспорно, важная роль в 
распространении передового 
опыта принадлежит пресс- 
службе. Технической лите
ратуры сейчас выпускается 
немало. Это хорошо, но это 
создает и большие трудно
сти. Рабочему у станка или 
верстака нелегко, а порой 
просто физически невозмож
но усвоить поток техниче
ской информации. Ему нуж
но в этом помочь.

Помню, одно время в 
Томске по инициативе обла
стного совета профессио
нальных союзов часто прово
дились семинары токарей. 
Их душой был профессор 
М. Розенберг. На таких се
минарах рабочие делились 
опытом, узнавали, где какие, 
резцы применяются, изуча
ли их геометрию. М. Ро
зенберг отбирал из по
тока технической информа
ции самое лучшее й' нужное. 
Поэтому слушатели постоян
но оказывались в курсе всех 
новинок. Именно тогда в на
шем городе был освоен пе
редовой метод скоростного 
резании металла.

Насколько важен в наше 
время не просто опыт рабо
ты, а опыт творческий, со
знательный, свидетельствуют, 
успехи того же Геннадия 
Петровича Сапожникова. В 
феврале 1971 года он взял 
обязательство выполнить 
пятилетку за .два с полови
ной года, подать и внедрить 
рационализаторские предло
жения с экономическим эф
фектом не менее 1.000 руб
лей. И с честью справился с 
поставленной задачей. Сей
час он с тем же напором и 
энергией в рамках одной пя
тилетки завершает вторую.

Помнится, в 1971 году я 
спросил его:

—- Справишься?
— Робость, конечно, одо

левает, но думаю, справ
люсь, — ответил он.

— За счет чего думаешь 
увеличить производитель-' 
ность?

— За счет рационализа
ции технологических про
цессов, усовершенствования 
инструмента. Уплотню до 
предела смену.

Вот они, резервы по-на
стоящему добросовестной, 
ударной работы. Жаль толь
ко. что они под силу пока не 
всем... И еще жаль, что эко
номический эффект от по
данных Сапожниковым ра
ционализаторских предложе- 1 
ний за его «удвоенную» пя
тилетку никто по-настояще
му не подсчитал. А предло
жений было четыре. За все 
Геннадий Петрович получил, 
Как положено, премии.

Факт, казалось бы, незна
чительный, но чрезвычайно 
важный, вызывающий на 
размышления, говорящий о 
формальном подходе к делу 
определенных служб того же 
завода математических ма
шин.

Много еще недоработок в 
организации обмена опытом, 
в развертывания движения 
рационализаторов на наших 
предприятиях. Вместе с тем 
накоплен большой положи
тельный опыт. Но самое 
главное, выросло, новое . по
коление •целеустремленных, 
всесторонне развитых, дума
ющих специалистов — та
ких. как Г. П. Сапожников, 
М. П. Ротекер, Н, Курчатов 
и многие, многие другие. 
Они по-настоящему осозна
ли. что. рабочий — долж
ность творческая.

В. СОМОВ.

ДЕМОКРАТИ Ч Е С К А Я новые рыболовецкие трауле- нымн приборами и оборудо- 
РЕСПУБЛИКА ВЬЕТНАМ, ры, которые оснащаются„  „ НА СНИМКЕ: на стапеле.
Корабелы Хайфона строят современными навигацион- Фото ВИА — ТАСС.

З А Я В Л Е Н И Е  П Р Е З И Д Е Н Т А  П О Р Т У Г А Л И И
ЛИССАБОН, 6 октября. 

(ТАСС). По возвращении на 
родвну после официальных 
визитов в Советский Союз и 
Польскую Народную Респуб
лику президент Португалии 
Ф. Кошта Гомеш сделал за
явление, в котором выразил 
благодарность Генерально
му секретарю ЦК КПСС 
Л. И. Брежневу и Первому 

/Секретарю ЦК ПОРП Э. Ге
рену, народам Советского 
Союза и Польской Народ-

БЕРЛИН, 6 октября. 
(ТАСС). Возраст атомной 
энергетики ГДР — девять 
лет. Ее первенец — электро
станция в. .местечке Рейн- 
сберг, недалеко от Берлина, 
построенная при содейст
вии СССР и оборудованная 
советским реактором мощ
ностью 70 тысяч киловатт.

Сегодня атомные электро
станции республики облада
ют общей мощностью в 900

ной Республики за необык
новенно горячий прием, ко
торый был ему оказан.

«*Я считаю, — подчерк
нул Ф. Кошта Гомеш, — 
что закончившиеся визиты 
имеют величайшее значение 
для расширения отношений 
Португалии с Польшей и Со
ветским' Союзом».

Во время визитов нй меня, 
произвело самое большое 
впечатление страстное жела

ние советского и польского 
народов и впредь развивать 
свои страны по пути про
гресса, по пути повышения 
материального и социально
го благосостояния.'

Ф. Кошта Гомеш сооб
щил, что он пригласил 
Л. И. Брежнева, Н. В. Под
горного, а также польских 
руководителей посетить Пор
тугалию и что эти приглаше
ния были приняты.

АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА ГДР
тысяч киловатт, что. состав
ляет шесть процентов ее* 
энергетической базы, К 1990 
году эта доля должна выра
сти примерно в пять раз.

Флагман в этой области 
экономики ГДР — АЭС 
«Норд» в Любмине, Не слу
чайно ее называют «строй
кой имени германо-советской

дружбы»: проект «Норда»
разработан советскими энер
гетиками по типу Нововоро
нежской атомной электро
станции, оборудование сюда 
поставляется из СССР, на 
стройке вместе с немецкими 
друзьями трудится большая 
группа советских специали
стов. .

ПРОТЕСТУЕТ
СОФИЯ. Профсоюзы, ра

бочий класс и все трудя
щиеся Болгарии с гневом 
встретили сообщение о зло
дейском расстреле испан
ских антифашистов, говорит
ся в заявлении Центрально
го совета профессиональных 
союзов Болгарии. Болгарские 
профсоюзы, подчеркивается 
в заявлении, репщтельно на
стаивают на прекращении 
преследований испанских 
демократов, на освобожде
нии из тюрем всех прогрес
сивных политических и 
профсоюзных деятелей.

ПРАГА. Выражая глубо
кое возмущение по поводу 
казней в Испании, жестоких 
репрессий режима Франко 
против патриотических и 
прогрессивных сил этой 
страны, секретариат'Между
народного союза студентов

УКРЕПЛЕНИЕ 
Б Р А Т С К И Х  
С В Я З Е Й

Бу д а п е ш т , 4 октября. 
(ТАСС). Здесь начались пе
реговоры между находящей
ся в Венгрии с официаль
ным дружеским визитом де
легацией ДРВ во главе с 
П-ервым секретарем ЦК ПТВ 
Ле Зуаном и делегацией 
ВНР во главе с Первым .се
кретарем ЦК В СРП Я. Ка
даром..... :

Как отмечает венгерская 
печать, в ходе переговоров 
руководители делегаций ин
формировали друг друга о 
положении в своих партиях 
и странах, обсудили вопро
сы дальнейшего развития 
братских связей между ПТВ 
и ВСРП, Между ДРВ и 
ВНР.

обратился к членским орга
низациям МСС, ко всем сту
денческим организациям и 
союзам мира с призывом 
еще шире развернуть акции 
протеста против репрессий и 
казней в Испании, усилить 
движение международной 
солидарности с борьбой ис
панского народа и студен
тов.

БОНН. С ’гневным осуж
дением , террора франкистов 
против испанских патриотов 
выступили участники заседа
ния президиума объедине
ния лиц, преследовавшихся 
при нацизме — Союза 
антифашистов. В единодуш
но принятой резолюции вы
ражается .солидарность с де
мократическими и антифа
шистскими силами Испании.

ХЕЛЬСИНКИ. С призы
вом к финским трудящимся,

Ле Зуан рассказал о за
дачах, которые необходимо 
решить вьетнамскому наро
ду под руководством ПТВ в 
предстоящий период в деле 
ликвидации последствий им
периалистической агрессии 
и в социалистическом строи
тельстве.

Первый секретарь ЦК 
ПТВ высоко оценил много
стороннюю поддержку, ока
занную Советским Союзом, 
Венгрией и другими социа
листическими странами 
вьетнамскому народу в его 
борьбе, и подчеркнул, что 
вьетнамский народ рассмат
ривает свою победу как об
щую победу братских социа
листических стран.

В ходе переговоров сто
роны выразили свою реши 
мость и впредь ''расширять 
и укреплять связи между 
двумя партиями, странами и 
народами в духе пролетар
ского интернационализма

ко всем демократическим си
лам страны заявить о своей 
решительном осуждении фа
шистского режима в Испа
нии обратился в специаль
ном заявлении пленум ЦК 
Компартии Финляндии.

НЫО-ИОРК. У помещен 
ния представительстве ис
панской авиакомпаний г« Ибе
рия» в Нью-Йорке" состоя! 
лась массовая демонстра
ция протеста в связи с рас! 
правой над испанскими пат
риотами.

ВЕНА. С решительным 
протестом против террора в 
Испании выступила Между
народная федерация борцов 
Сопротивления (ФИР).

РИМ. Усилить дипломати
ческие и политические меры 
по осуждению и изоляции 
фашистского режима Фран
ко, активизировать поддерж
ку борьбы демократических 
сил Испании потребовали 
депутаты-коммунисты италь
янского парламента.

(ТАСС, 6 октября).

Сообщ ение Ц С У  К Н Д Р
ПХЕНЬЯН, 4 октября. 

(ТАСС). В опубликованном 
здесь сообщении ЦСУ 
КНДР говорится, 'что шести- 
летний план развития на
родного хозяйства страны 
(1971 — 1976 гг.) выполнен 
досрочно.

Высокими темпами раз
вивается промышленность. 
Среднегодовой прирост про
мышленного производства 
значительно превысил пре
дусмотренный шестилетним 
планом уровень и достиг 
18,4 процента. К концу ав
густа нынешнего года» вало
вая продукция промышлен
ности возросла в 2,2 раза 
по сравнению с 1970 годом, 
причем производство средств 
производства увеличилось в

2,3 раза, предметов потреб
ления — в 2,1 раза.

Высоких результатов до
бились труженики сельского 
хозяйства. В результате 

.широкого внедрения пере
довой агротехники <и даль
нейшего развития интенси
фикации сельскохозяйствен
ного производства повыси
лась урожайность зерновых. 
В 1974 году в КНДР было 
собрано более 7 млн. тонн 
зерна, значительно увеличи
лось производство мяса, 
яиц, овощей и фруктов.

В сообщении указывается, 
что за минувшие годы повы
силось благосостояние тру
дящихся республики, даль
нейшее развитие получили 
торговля, народное образо
вание и культура.

К о н ф е р е н ц и я
К П Д

4 октября, 
(ТАСС). Здесь открылась 
сегодня конференция Ком
мунистической партии Да
нии. В ее работе принимают 
участие более 400 делега
тов, а также представители 
Коммунистического союза 
молодежи Дании и Коммуни
стического союза студентов. 
Участники конференции об
судят проблемы внутреннего 
и международного положе
ния, вопросы укрепления 
партии и ,её'влияния среди 
трудящихся, а также проект 
новой программы партии, ко
торая будет принята на оче
редном. XXV съезде КПД в 
1976 году.

Выступая с докладом, 
Председатель КПД К. Еспер
сен подчеркнул возрастаю
щую роль компартии в за
щите социальных и политит 
ческих прав трудящихся.

К. Есперсен высоко оце
нил итоги Совещания по бе
зопасности и сотрудничеству 
в Европе. Он заявил о соли
дарности КПД с португаль
ским народом и Португаль
ской коммунистической пар
тией, которые ведут борьбу 
против реакции. Докладчик 
резко осудил террор военяо- 
фашистецой хунты в Чили и 
потребовал освобождения 
Л. Корвалана я других поли
тических заключенных, кото
рые без суда и следствия то
мятся в тюрьмах и концла
герях. ^

Делегаты конференций 
приняли текст приветствен
ного послания испанскому 
народу, ведущему борьбу 
против фашистской диктату
ры.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ; 7 октября 1975 года

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ’

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Ч У В С Т В О

О б з о р  ч и т а т е л ь с к и х  пи с е м - о т к л и к е  в
ТАТЬЯ
чувство»,

«Право на 
о пу б ли ко

те
ванная в нашей газе- 

14 сентября, вызвала и 
активный протест, и горячее 
одобрение' читателей. Теле
фонные звонки сменились 
письмами. Вот самое послед
нее из них; пришедшее 1 ок
тября:

«Мы, группа женщин за
вода измерительной аппара
туры, очень возмущены та
кой статьей. В ней во всю 
силу звучит призыв к мо
ральному разложению. Мы 
можем привести немало при
меров, когда за такие вещи 
исключают из партии. Серь
езное чувство, видите ли, 
пришло к Аркадию Дмитрие
вичу тогда, когда поседела 
голова. А в 25 лет, когда 
он женился, не было серьез
ного чувства, было что-то 
вроде шутки».

Мужа, бросившего семью, 
эти женщины даже сравни
вают с. фашистом .— «будет 
ли нам теплее, если он куль
турно убьет?».

И писем, в которых вы
ражается требование, говоря 
словами одного поэта, люб
ви перерезать горло, востор
гу ноги оторвать, к сожале
нию, немало. Приведем еще 
одно.

«В статье написано,, что 
увлечение женщиной — 
тайна. От жены, детей, се
мьи. Думаю, это непра
вильная мораль. Надо напи
сать о такой морали, чтобы 
вообще мощно было избе
жать таких увлечений и 
чувств. В наше время стыд 
да и только, мужчины 
сплошь и рядом увлекают
ся», — так считает 3. Вер
шинина из Томского района.

Мы не согласны, что 
сплошь и рядом вот такие 
мужчины, забывающие о 
женах и детях. Большинство 
все же неплохие семьянины, 
иначе и семей давно не бы
ло бы. Но что же делать с 
чувствами, которые испыты
вает иногда женатый мужчи
на не к жене?

Отвергнуть? Осудить? 
Исключить? Окажите, как 
поступить? Вот что думают 
учителя одной из томских 
школ, приславшие коллек
тивное письмо:

«Высоконравственный и 
высококультурный человек, 
по нашему мнению, найдет 
Я себе силы, чтобы подавить, 
не дать развиться увлече
нию. если 'знает, что оно при
несет горе другому челове
ку и тем йолее семье».

Подавить чувство... Найти 
силы... Подавить разумом 
можно случайное увлечение, 
но найдем ли мы вокруг се
бя примеры того, что любовь 
отступила под давлением 
разума? «Курортная женщи
на была привлекательной, 
но где такие святые слова.

как честь, совесть, 
уметь обуздать свои
ва!» — призывает
мин из Верхнекетсксго райо
на.' Но разве слово «любовь» 
не свято, хочется спросить 
его?

Во многих письмах, резко 
осуждающих Аркадия Дмит
риевича и Надежду Петров*- 
ну. защищающих Клавдию 
Ивановну, одно понятие под
меняется другим. От чувст
ва, настоящего и большого, 
от любви, которой «все воз
расты покорны», нельзя от
махнуться, отступиться, уй
ти с помощью разума. Нель
зя объявить бойкот любви, 
как этого' требовала Клавдия 
Ивановна от своей соперни
цы. Да и соперница ли На
дежда Петровна? 25 лет 
жизни и неделя знакомства. 
Притом «курортного», как 
подчеркивают некоторые чи
татели, словно имеет значе
ние, где возникает любовь. * 

Правы те. которые счита
ют, что не может быть разу
ма взамен чувства и наобо
рот. И не может быть чув
ства, не подстрахованного 
разумом. Во всех письмах, 
пришедших в редакцию, и 
это главное, поднимается, 
анализируется проблема от
ветственности за свои по
ступки. Взаимоотношения 
двух людей не изолированы, 
тем более в любовном треу
гольнике. Право на чувство 
вовсе не избавляет от обя
занности быть в ответе за 
судьбу той иля того,, с кем 
пройдены вместе годы жиз
ни, кто носит твое отчество.

Многие мнения сводятся 
к одному. Кто бы ни увлек
ся—муж или жена, но, если 
в семье есть ребенок, чувст
во к третьему должно отой
ти на второй план. Увлече
ние опасно, потому что, как 
правило, итог его — развод.
А развод может обернуться 
надломленностью ребенка, 
ударом по его психике.

«В школах выборочно 
проверены классы, и уста
новлено, что большой 1 про
цент детей брошен отцами. 
Дети-сироты при живых ро
дителях, как правило, гру
бы, рассеянны, недоброже
лательны. Глядя на учителя, 
объясняющего урок, они ви
дят отца, складывающего 
чемодан. Что после этого 
напишет ребенок в сочине
нии на тему «Мой отец»?

Любую ситуацию рассу
дить однозначно и катего
рично трудно. Тем более ту, 
в которой дело дошло до раз
вода. Но если уж дошло, 
думается, необходима обо
юдная трезвость. Во имя же 
ребенка. Не всегда развод 
— худший из выходов. Что 
хуже: когда ребенок один 
раз увидит, как отец укла
дывает чемодан, или как на 
его глазах постоянно проис
ходят скандалы?

Надо в редакцию пришло много 
чувст- похожих писем. «С мужем 

Н. Сло- живем плохо. Давно бы раз
велась, но из-за ребятишек 
терплю. Хочу, чтобы у них 
был отец». Личное благопо
лучие принесено в жертву 
детям, И что же? Какой 
дать совет? Каждый поступа
ет, по своему разумению, 
так, как понимает свой долг. 
Терпеливость женщины, не- 

, сущей нелегкий крест во имя 
детей, достойна похвалы. Но 
если этот же крест несут и 
дети, семья перестает за
ключать в себе воспитатель
ные функции и становится 
формальностью.

. Другое дело, почему вооб
ще распадаются семьи? По
чему растет бракоразводная 
статистика?. Почему рож
дается увлечение? Почему 
из одних семей уходят от
цы, а в других — отцов про
гоняют матери? Одни ли ку
рорты здесь виноваты?,

«25 лет я прожил с моей 
женой Клавдией. У нас с 
ней 8 детей. А на 26-й год 
она меня выгнала н приняла 
нового мужа. С ума сошла. 
20 лет не работала, сидела 
дома, а тут пошла работать 
и нашла себе полюбовника. 
Чего ей надо, не пойму. Жи
вет в хорошем доме, хоро
шая надворная постройка. 
Оправдывается тем, что не 
было ей от меня жизни».

И вправду, что надо жен
щине? Муж — прекрасный 
работник, у него много почет
ных грамот, есть даже пра
вительственная награда. Но 
поостережемся осуждать 
женщину, решившуюся в ее 
положении на такой шаг.

Хорошая квартира и об
становка в ней, а Сейчас не
редко и автомашина, люби
мая работа, хорошие друзья 
и прекрасные дети... Что 
еще не хватает иным семь
ям? Любви, одной любви 
между мужем и женой, кото
рая не выдержала испыта
ния временем и ушла. Как 
ни странно, те читатели, ко
торые встали на защиту 
оскорбленной Клавдии Ива
новны, даже не задумались, 
а сохранилась ли любовь в 
этой семье. И каким обра
зом бороться за укрепление 
такой семьи?

Любовь мужа и жены — 
этр не трлько чувство, если 
посмотреть с другой сторо
ны. По традиции главой се
мьи считается мужчина, но 
во всех ли семьях сохрани
лась такая традиция, во 
всех ли семьях мы слышим 
мужское слрво и видим муж
ское решение вопросов? Нам 
не нужны ни патриархат, ни 
матриархат, но благополуч
на ли семья, где женщина с 
более сильным характером и 
с большим заработком еди
нолично принимает реше

ния? И тогда Аркадий Дмит
риевич тянется к Надежде j 
Петровне и не только пото
му. что она очаровательна, а 
и потому, что в новой семье 
он будет уважаемым, авто
ритетным человеком. По на
шему мнению, и женщина 
сделает правильно, если пой
мет, наконец, что она 
всю жизнь не могла рас
прямиться, почувствовать 
себя равноправной с му
жем, который .рассуж
дал: «Курица — не птица,
женщина — не человек» и 
ограничил ее жизненное 
пространство кухней и деть
ми.

Как бороться за со
хранность таких семей, 
где муж или жена не имеют 
права голоса? И борь
ба эта начинается в са
мой семье. Но ее вести надо 
не так, как советует одна 
наша 64-летняя читательни
ца: «За свою любовь, за 
свою семью бороться надо 
тактично. Бывает, жена вме
шается в «любовь» мужа, 
а потом он ее благодарит и 
над своей «любовью» смеет
ся». В таких случаях, по-на
шему мнению, нет. ни такта, 
ни любви.

Наше государство охраня
ет семью законодательством 
и своими учреждениями, 
многое делает для ее укреп
ления. Не бездействуют об
щественные организации. Но 
не всегда их помощь бывает 
действенной. И письмо 
М. Ш. из Томского района 
тому подтверждение.

«Муж завел связь с жен
щиной, которая работает 
вместе с ним. Я дваж
ды жаловалась по ме
сту их работы. Резуль
татов не было никаких. На
оборот, муж стал чаще ухо
дить к ней. В нюне нас дваж
ды приглашали на товари
щеский суд, но они не яви
лись. Суд постановил высе
лить эту женщину нз посел
ка за аморальное поведение, 
но н опять все безрезуль
татно».

Что же предлагают чита
тели, чтобы усилить дейст
венность борьбы за сохране
ние семьи?

«Я не виню Надежду Пет
ровну. Окажись на курорте 
муж со своей женой, навер
няка никакого бы романа не 
произошло. К сожалению, 
парные путевки достать 
трудно».

«Побольше бы , круглосу
точных яслей. Сейчас как? 
Бабки рядом нет, н ребенка 
одного не на кого оставить.
Вот и получается: один с 
ребенком, другой гуляет».

«Чувство — дело двоих.
Но если замешан третий, 
тем более дети, то эти чув
ства надо рассматривать ' в 
коллективе. И делать это 
строже. Наверняка многим 
пойдет на пользу».

«Увеличить плату за раз
воды и размеры алимен
тов...».

Некоторые из этих пред
ложений весьма существен
ны. Но они представляют со
бой «внешние меры» по ук
реплению семьи. Главным 
же остается то, как с этой 
задачей справится сама се
мья, как сработают в ней 
внутренние связи, будут ли 
в ней л$бовь да совет.

Говорят, 'что средневеко
вые университеты часто на
зывали единством профес
соров и студентов, единст
вом ©о имя науки, Я вспом
нила это изречение на одной 
из лекций профессора Ко
нонова, молодого доктора 
наук, которых все больше 
становятся в политехниче
ском и которые составляют 
заслуженную славу институ
та.

В аудитории сидели буду
щие специалисты по экспе
риментальной физике, те, 
кому предстоит через пару 
лет занять рабочие места в 
лабораториях крупнейших 
вузов, в научных учрежде
ниях и на предприятиях.

Идет лекция об установ
ках, в которых .осуществля
ются ядерные реакции, о 
приборах, позволяющих не 
только зарегистрировать ча
стицу, но и определить на- 
правление_ ее полета, ее 
взаимодействие со средой и 
т. д. Профессор так препод
носит материал, что у сту
дента остается, поле для раз
мышлений. Четкое знание 
конструкции, принципов 
действия одной установ
ки поможет будущим ис
следователям разобраться в 
более сложных, а может 
быть, и создать установку 
завтрашнего дня.

Лектор связывает про
шедший материал с нынеш
ним, заставляет вспомнить 
курс совсем другой науки. 
Работают все —- я студенты,

и преподаватель. В тетрадях 
появляются формулы, гра
фики, выводы. А на доске 
Борис Александрович пишет 
новые обозначения, стара
ясь, чтобы каждое понятие 
осталось не только в слу
ховой, но я в зрительной 
памяти. Все обозначения

над использованием элек
тронных пучков для зонди
рования твердых тел. Ре
зультаты исследований за
щищены авторскими свиде
тельствами на изобретения, 

добрыми отзывами о внедре
нии и экономическом эф
фекте, диссертациями. Все

Е Д И Н С Т В О
конкретизируют мысль лек
тора. Пятнадцать лет читает 
Борис Александрович этот 
курс.

— Не надоело?
— Да что вы! Я ведь чи

таю его не так, как когда-то, 
— говорит профессор. —- 

Информации стало больше, 
и многие разделы курса 
близко соприкасаются с те
матикой исследований ка
федры.

На кафедре — продолже
ние, а лучше сказать, . за
крепление курса и исполь
зование .знаний на практике. 
Коллектив, которым руково
дит Б, А. Кононов, изучает 
взаимодействие электронов 
с веществом. Одна часть со
трудников занимается созда
нием приборов для измере
ния характеристик электрон
ных пучков, другая — изу
чает применение этих пучков 
для дефектоскопии. Третья 
группа научных сотрудников 
и преподавателей работает

преподаватели имеют уче
ные степени и звания. За 
четверть века со дня основа
ния1 физико-технического 
факультета на кафедре за
щищено 10 докторских и 
100 кандидатских диссерта
ций.

Кафедра тесно связана с 
научно - исследовательскими 
институтами ядеряой физи
ки и электронной интроско
пии ТПИ, ведет исследова
ния в их секторах, участвует 
в выполнении хоздоговоров. 
И рядом с учеными, что на

зывается «на равных», ра
ботают студенты. Старше
курсники увлечены исследо
ваниями. Они и получают 
первые навыки научного по
иска, и применяют накоп
ленные знания в создании 
новых приборов. Трое пи- • 
томцев кафедры — В. Са
пожков, В. Теркин и Ю. Си- 
доркия стали лауреатами 
городских конкурсов студен
ческих научных работ», по

лучили медаль и почетные 
грамоты. Нынеойний диплом
ник Я. Красик в соавторстве 
е учеными опубликовал свой 
первый научный труд — те
зисы доклада на Всесоюзной 
конференции о характери
стиках нового нанОсекунд- 
ного ускорителя. Другой 
студент — А. Филимонов 
под руководством доцента 
К. А. Дергобузова работает 
над созданием установок 
для зондирования электри
ческого потенциала в среде 
по заказу Московского инс
титута медико-биологических 
проблем.

Здесь, на кафедре и в ла
бораториях НИИ, на практи
ке в лучших научных уч
реждениях страны рождают
ся реальные темы исследова
тельских дипломных работ, 
которые обычно государст
венной экзаменационной ко
миссией рекомендуются к 
внедрению. * ;

У пятикурсников, которые 
сейчас слушают лекцию про
фессора Кононова, все еше 
впереди. Позади только пер
вая производственная прак
тика, но и она уже показала, 
насколько-крепки их знания 
— в группе 061 нет отстаю

щих. Да и тройка здесь — 
чрезвычайное происшествие. 
Ребята помнят, что им пред
стоит выполнять планы д̂е
сятой пятилетки — пятилет
ки качества и повышения 
экономической эффективно
сти производства. -  Значит, 
знания должны быть твер
дыми и глубокими..

Р. ГОРОДНЕВА.

Спортивная панорама

' ■ . .

" ■ *  -
На днях в девятиэтажном общежитии строителей по 

Иркутскому тракту приняла первых посетителей новая 
столовая № 10 треста столовых № 1. Торговый зал рас
считан на 50 посадочных мест. При столовой открыт ма
газин «Кулинария»,

Фото Е. -Лисицына.

БАСКЕТБОЛ. Советские 
баскетболистки, досрочно 
обеспечившие себе победу 
на чемпионате мира в Кали 
(Колумбия), в заключитель
ной встрече победили сбор- 

: ную Италии — 85:49 (43:
29). Самой меткой была На
дежда Шуваева. принесшая 
советской команде 24 очка.

Таким образом, советские 
баскетболистки выиграли на 
чемпионате мира все шесть 
встреч и набрали 12 очков. 
Второе место у сборной Япо
нии — 11 очков, третье — у 
команды Чехословакии — 
10.

ХОККЕЙ. Результаты 
матчей чемпионата страны, 
по хоккею, состоявшихся 4 
октября: «Крылья Советов»
— «Спартак» — 4:2. «Хи
мик» — «Торпедо» — 4:6.

СТРЕЛЬБА.* Более 160 
спортсменов четырнадцати 
союзных республик, а также 
сборные Москвы и Ленин
града разыграли в окрестно
стях Свердловска первенст
во СССР. Среди мужчин на 
траншейном стенде лучшей 
оказалась сборная Ленингра
да — 374 очка из 400 воз
можных. На втором месте 
команда Казахстана — 369, 
на третьем — Узбекистана
— 368. Среди женщин ра
зыгрывались золотые меда
ли личного первенства, и 
лучшей в этом, упражнении 
была 28-летняя киевлянка 
Юлия Клекова — 180 из
200.

На круглом стенде первое 
место заняли стрелки Рос
сийской Федерации — 387 
очков. Москвичи и ленин
градцы набрали по 382 очка. 
Но лучший результат в по
следней серии позволил 
стрелкам города на Неве за
воевать серебряные медали.

ВОДНОЕ ПОЛО. На чем
пионате СССР по водному 
поло в Ташкенте четыр? 
команды уже обеспечили се
бе место в московском фи
нале. где будут разыграны 
главные призы турнира. Это
— в первую очередь ЦСК 
ВМФ. который после победы 
над минским «Буревестни
ком» (6:3) набрал 15 очков, 
и команда Московского уни
верситета, выигравшая у- 
тбилисского «Динамо» (8:2)
— ,14 очков. Выполнили 
программу также динамовцы 
Киева и Москвы, записавшие 
в свой актив по 12 очков.

ФУТБОЛ. В матчах чем
пионата СССР по футболу, 
состоявшихся в воскресенье, 
ВафикСйровсйШ следующие 
результаты: «Черноморец»
-— «Заря» 1:0, «Торпедо»;—• 
«Зенит» — 2:0, СКА —
«Пахтакор» — 3:1, «Карпа
ты» — «Шахтер» — 0:0.

Встреча московского «Ди
намо» с «Днепром», прошед
шая в субботу, завершилась 
Вничью — 0:0.

ШАХМАТЫ. Три шахма- 
Полугаевский 

(СССР), Росендо Валинас 
(Филиппины) и Хельмут 
Пфлегер (ФРГ) возглавляют 
турнирную таблицу между
народного турнира, который 
проходит в Маниле. У них 
по два очка из трех возмож
ных.

На чемпионате СССР по 
шахматам среди женщин, 
который проходит во Фрун
зе, после трех туров лидиру
ет Гринфельд. У нее 2,5 оч
ка из трех возможных.

(ТАСС).

Г Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Зять из Бомбея» (две серии) 
— 15, 18, 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Ф ронт без флангов» (две 

серии) — 9, 13-45, 17. 20-05.
М ул ьтсб орн и к Ns 37 — 12-05.

имени М. ГОРЬКОГО
« И гр »  s нарты  по -научном у»

— 9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10. 20. 21-50. «К а пкан»  —  
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20. 17,
18- 40, .20-20, 22. Зал к и н о х р о 
н и к и . «Н очь над Китаем» — 9, 
10-05, 11-10, 13-20. 15-30, 17-40,
19- 50. 20-55. 22. «Сердце солда
та». «На земле Гагарина», «Мо
сква . Кинообозрение № 13» —
12- 15, 14-25. 16-35. 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«И гра в ка р ты  по -научном у»

— •9 , 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «К а пкан»  —
3-40. 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20. 22. «П тицы  над городом» 
— ' 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«И гра в ка р ты  по -научном у»

— 9. 12-20, 14-10. «Капнан» —
16, 17-50. 19-40. 21-25. «Трое
с у т о к  после бессмертия» —
10^40.

«СИБИРЯК»
«М айская ночь, или У топлен 

ница» — 9-20. «Двое в городе»
— 11. 13. 15. 17. 19. 21.

«ПИОНЕР»
М ул ьтсб о р н и к  Ns 38 «Вере

сковы й  мед» — 9, 10-20. «Про
вал «Голубой змеи» — 11-40,
13- 20. 15. «Двое в городе» — 
16-20, 1.8-30 20-20. 22-05.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Вей, ветерок!»  — 16, 18, 20. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«В иннету — сы н И нчу-Ч уна»

(две серин) — 14, 16-40, 19-20.
21- 50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Они сраж ались  за Родину»

(две серии! — 17-10. «О динож
ды один» — 20-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
► «СИБКАБЕЛЬ»

«Н еподдаю щ иеся» — 17-10,
19. 21.

Т В

Р А Д И О  Союзконцерт ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
7—12 октября 

ПОЕТ НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР

Укрконцерт

ВТОРНИК, 7 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. Цв. Про

гр а м м а н ау чн о-п оп улярн ы х  
ф и льм о в  студ ии  «Л еннауч- 
ф ильм »: «Б аллад а о ф и ан и тах » , 
«На п ути  к  ко н стр у и р о ван и ю  
клетки » . 9.40. В э ф и р е  — «Мо
лодость» . 10.20. Цв. Ф ильм  — 
детям . «О стров сокрови щ ». Ху
дож еств ен н ы й  ф и льм . 11.45. 
Цв. М еж д ун ародн ая  встр е ч а  по 
ф утболу . «Дийамо» (Киев) — 
«Б авари я»  (Мюнхен). 2-й тайм . 
12.35. Цв. «С портивны й д н ев 
ник». 13.10. К 26-й годовщ ине 
п р о в о згл аш ен и я  Герм анской  
Д е м ократич еской  Р есп убли ки . 
П рограм м а тел еви д ен и я  ГДР. 
1. П рограм м а для детей . 2. 
ГДР сегодн я. 3. Э страдны й 
к он ц ерт. 4. «Д обрая ф р а у  Ш ре
дер». Т елеви зи он н ы й  ху д о ж ест
вен н ы й  ф и льм . 15.55. К онцерт 
х о р а  м ал ьч и ко в  М осковского , 
го су д ар ствен н о го  хорового  
учи ли щ а. 16.25. Цв. И н ф орм а
ц и о н н ая  п р о гр ам м а. 17.00. Цв. 
К онцерт к ласси ч Ь ской  м узы ки . 
17.30. «В ремя». -

ТОМСК
18.00. «Н овы й у чебн ы й  год в 

си стем е п о л и ти ческ ого  про
с в ещ ен и я  н ач ался» . Б еседа за 
ведую щ его  областны м  Домом 
п о л и ти ческ ого  п росвещ ен и я 
Н. П. К и риллова. 18.10. Т елеви
зи о н н ы й  л ек то р и й  «С оциализм  
и труд» . «С оврем енное п р о и з
водство  и д и сц и п ли н а труда» . 
З ан я т и е  1-е. 18.40. Н овости.

МОСКВА
18.55. Цв. «К 250-летию  А ка

дем ии н а у к  СССР». Реп ортаж . 
К онцерт. 20.35. В э ф и р е  — «Мо
лодость» . 21.15. «Н иколай  Б ау
ман». Х удож ествен н ы й  ф и льм . 
23.00. «О бъектив». 23.30 — 23.55. 
Цв. П оет к в а р т е т  «А ккорд». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30.- С тудия «Ю ность». У 
« ас  в го с тя х  работни ки  облает 
ной детской  библиотеки . 19.50 
Д о к ум ен тальн ы е ф и льм ы : «Чал 
ковы », «Огни Ч убортау». 20.10 
Н аш и гости , 20 .40—21.55. Худо 
ж ествен н ы й  ф и льм  «К аж ды й 
день ж и зн и » .

ВТОРНИК, 7 р ктя б р я
7.40. «Родном у город у  — вы 

сокую  ди сц и п ли н у  тр у д а  и б ы 
та». 9.00. По стр ан и ц ам  га зе т  
«К расное зн ам я»  и «М олодой 
ленинец» . 9.10. «И дет п о д п и ска  
на га зе т ы  и ж у р н ал ы »  — у 
м и к р о ф о н а  н а ч а л ь н и к  о б л аст
ного а г е н т с т в а  «С ою зпечать» 
Н. X. С тепичев. 9.25. К онцерт 

'•для т р у ж ен и к о в  сел а . 9.45. 
«П артком  и со р евн о ван и е» . 
Л ай ски й  лесп р о м х о з. 19.00. 
П оследние и зв ес ти я . 19.11. 
Р ад и о ж у р н ал  «С троитель». Под 
к он тролем  — стр о и тельство  
ж и л ья . Р ей д  ради о  и п еч ати  по 
стр о и тельн ы м  п ло щ ад кам .

Городское профессиональ
но-техническое * ' училище
№ 12 объявляет дополни
тельный прием учащихся на 
1975—76 учебный год. 
Принимаются юноши и де
вушки в возрасте 15 —17 
лет с образованием 8—10 
классов. Срок обучения — 
1 год. Училище готовит ква
лифицированных рабо.чих по 
специальности фрезеровщик 
обуви с умением работать 
шлифовщиком: Учащиеся
обеспечиваются общежитием, 
выплачивается стипендия в 
размере 28 руб. в месяц.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина. 100.

Яслям-саду № 24 ГРЭС-Н 
срочно требуются на посто
янную работу: повар, подсоб
ный рабочий, дневные няни.
Одинокие обеспечиваются 
общежитием. Сотрудники 
яслей-сада пользуются дву
мя выходными днями.

Обращаться: г. Томск,
переулок Лесной, 6,; телефон 
№ 994-288.

Дмитрий Гнатю к
В эстрадной программе «КИЕВСКИЕ ЗОРИ» (.в 2-х отделениях) принимают уча- 

™ » а с л ? енные артисты УССР Валентина РЕКА, Андрей ИЩЕНКО, Наталья
и ™ Н0ВА> аРТИС1Ы Валентин ШУВАЛОВ, Михаил РЫБАКОВ, Семен МИРОЧ- НИК.

л и т в и н о в ! Нико^йЛТКАЧЕНКОе.С010ЭНОГО КОШурса артистов эстрады Анатолий 
Дирижер эстрадного оркестра — Анатолий ОНУФРИЕНКО.
Режиссер программы — народный артист СССР ДМИТРИИ ГНАТЮК. 
Начало — в 20 час., 11 н 12 октября—в 17 и 20 час.

Томский государственный педагогический . институт 
имени Ленинского комсомола продолжает прием на подго
товительное отделение (дневная форма обучения). При
нимаются лица по направлению промышленных предприя
тий, строек, организаций транспорта и связи, совхозов, 
колхозов с законченным средним образованием из числа 
рабочих и колхозников, имеющие не менее одного года не
прерывного Трудового стажа непосредственно на произ
водстве, а также демобилизованные из Советской Армии 
в течение одного года со дня .демобилизации, по направле
нию командования воинских частей.

Слушатели, подготовительного отделения обеспечивают
ся, стипендией и общежитием. Успешно закончившие его 
зачисляются без вступительных экзаменов на I курс ин
ститута.

Заявления подаются на имя ректора института до 15 
ноября. К заявлению прилагаются документы: аттестат о 
среднем образовании, стандартное направление, произ
водственная характеристика, копия трудовой книжки, ме
дицинская справка (форма № 286), 6 фотокарточек раз
мером 3 x 4  см.

Зачисление на подготовительное отделение производит
ся без. экзаменов, по итогам собеседования;Начало занятий — с 1 декабря.

Более подробные справки можно получить в главном 
корпусе института, в комнате №. 258, тел. № 4-36-11.

Адрес института: 634044, Томск, Комсомольский проспект, 75, у

Поликлиник  ̂ УВД требу
ются: повара, кухонный ра
ботник, санитарки, заведую
щий продуктовым складом.

Обращаться по адресу:

г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству, 
или ул. Вершинина, 17-а, 
телефон № 29-94-60.

'ijilMMHIUmilllilP

Анжеро-Судженский сте
кольный завод освоил про
изводство стеклянной крош
ки ТУ 21 УССР 618-71 мо
лочного цвета для наружной 
облицовки зданий и может 
отпустить ее без фондов в 
неограниченном количестве. 
Осваивается выпуск крошки 
других цветов.

__ Наш адрес: Кемеровская
область, г. Анжеро-Суд
женск, стекольный завод.

Торг «Гастроном» при
глашает на работу: товаро
ведов, секретаря-машинист- 
ку, мастера стройучастка, 
Инженера по технике безо
пасности, продавцов, заве
дующих отделами, кассиров, 
старших кассиров, киоске
ров.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, *в город-* 
скбе бюро по трудоустрой
ству, или пл. Революции, 2, 
отдел кадров, телефон 
№ 2-40-21. j

МЕНЯЮ благоустроенную 
трехкомнатную квартиру 
(37 кв. м) в г. Омске на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г, Томск, те
лефон № 92-3-78.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛ ЫЮ-ТЕХНИЧЕСКОЕ

стям^ЛЖаеТ Прием учащихся по следующим специально-
со сроком ооучбния 3 года — ппессовшнкн-илглша* 

низаторщики (принимаются юноши и девушки), электро- 
электрослесари (принимаются юноши). Учащие

ся находятся на полном государственном обеспечении 
по окончании училища получают среднее образование; 
^ r , l ? 0K011 обучения 1 год ('Принимаются девушки с 
образованием 8—10 классов) — клейщицы, швеи, прес
совщицы. Лрессовщицы получают стипендию' 30 рублей 
в месяц. Клеищицы и швеи находятся на полном госу
дарственном обеспечении. Всем нуждающимся предо
ставляется благоустроенное общежитие.

АдР®Я: г- Томск, ул. Первомайская, 63 Проезд тпя-м 
ваями №№ 1, 3 до остановки «Цимлянская».^ Д Р

-  4 ? ( Й 0 ОеЯЖ ^ .  63Л ! ° „ ’а партий  н о й " ж и зн и  З ^ Г ^ п а ^ " -  4 П о Ч Г " Т е а  ~  4‘ 74' 35- зам естителей р е д а к т о р а -4 -
Учебных заведений -  4-33-63. 4-74-48. отдела и н *о п м а и и и  - 1 7 3 . 3 2  i  « 1 ° «  '  отлела пром ы ш ленности  -  4-46-76, 4-51-83, 4-35

■ отдела и л л ю с т р а ц и й -  4-71-39, зав. хозяйством  и отдела объявлений  -  4-77 62, о б л ^ н о й ^ ^ у р н а л и Г т с к о й 0 ^ а н и з а ц ™ * 3 -  З Ж м .

Городское Вечернее про
фессионально - техническое 
училище № 21 объявляет 
набор учащихся для повыше
ния квалификаций по спе
циальностям: токарь, фре
зеровщик, шлифовщик, га- 
зоэлектросварщик, слесарь- 
ремонтник, слесарь-инстру
ментальщик, слесарь меха
носборочных работ, слесарь- 
сантехник, электромонтаж
ник, радиомонтажник, конт
ролер ОТК.

В училище принимаются 
рабочие по направлению 
предприятий и организаций 
города Томска. По оконча
нии выдается аттестат. Обу
чение бесплатное. Срок обу
чения — 6 месяцев.

• За справками обращаться: 
634029, Томск, ул. Герце
на. 18-а, тел. №№ 2-02-12 
2-08-31, 2-08-88, с 10 до 20 
часов.

СРОЧНО МЕНЯЮ комна
ту (11 м2) в г. Ленинграде 
на квартиру в .г. Томске.

Обращаться: г. Ленин
град, тел. № 32-21-63, к 
Рубцовой, или г. Томен, 
пер. Болотный, 7, кв. 8, к. 
Смирновой Т. Д.

Томскому 'монтажному . уп
равлению треста «Сибнсф- 
техиммонтаж» на постоян
ную работу требуются: ма
стера и прорабы, механик 
грузоподъемных машин, мо
торист, слесари-монтажники, 
электросварщики, токарь- 
универсал, - слесари-ремонт
ники, шоферы, дворник.

Одиноким предоставляет
ся общежитие.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро 
по трудоустройству, или ул. 
Алтайская, 151, тел. 
№ 4-32-10 или 4-32-11.

Автошкола транспортного 
управления производит на
бор на вечерние и дневные 
курсы автомехаников, шофе
ров I, II, III классов.

Здесь же требуется кочегар.
Обращаться: г. Томск, ул. 

Пролетарская,, 52, телефон 
№ 290-567, к директору.

Заводу «Рембыттехника» 
срочно требуются главный 
бухгалтер, бухгалтеры.

Адрес: г. Томок, ул. Геп- 
цена, 72. "

К307020 Заказ № 2072
дежурного — 2-05-88. 4-81-65, 4-77-87,

г. Томск, типография издательства «Красное знамя».

■
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